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Subdere 
priorizará 
proyectos 
de agua 

EN EL 2020

El Jefe de Unidad 
Regional, César Gómez,. 
explica los lineamientos 
de la Subsecretaria de 
Desarrollo Regional. 

Conductor 
ebrio dio 
muerte a  
peatón 

en coquimbo 

El accidente ocurrió 
ayer en la Ruta 5 norte 
kilómetro 461.
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Pese a las amenazas de la Asamblea Coordinadora de Estudiantes Secundarios (ACES) de boicotear la rendición de la Prueba de Selección Universitaria, el 
Consejo de Rectores optó por continuar con el proceso. Ayer, los jóvenes hicieron el reconocimiento de salas. 

PSU: MÁS DE 13 MIL JÓVENES RINDEN PRUEBA 

6
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inFoRme De conceJAL RAmÓn GonZÁLeZ 

En un período de cuatro años, la municipalidad de La Serena recaudó 53 

mil millones de pesos, pero sólo recibió como retorno casi 36 mil millones, 

con un saldo negativo de 17 mil millones. 
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COMÚN MUNICIPAL
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A pesar de que traba-
jadores alcanzaron un 
acuerdo con empre-
sa, insisten en nuevas 
mejoras. 
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EL BARÓMETRO

La tradicional fiesta de la provincia del Limarí se realiza el primer domingo posterior al 6 de enero, el 
Párroco de Sotaquí, José Antonio López explicó el motivo de la elección de la fecha para la realización de 
la fiesta del Niño Dios de Sotaquí. ”Cuando la fiesta no coincide con la epifanía que es el seis de enero, 
se hace el segundo domingo del año, puede ser que cada tres o cuatro año que la fecha coincide con 
la epifanía, el día de la manifestación gloriosa del Señor”. 

Preparativos de la fiesta. 
El Párroco José Antonio López indicó que se ha trabajado en un lema para la celebración de este 

año. “Nosotros tenemos un lema en todas las fiestas. El lema que escogimos para esta fecha es ‘Todos 
estamos orando por Chile’. Yo invitaría a todos los fieles y peregrinos que van a venir a orar, a rezar, a 
nuestra gente que sigamos orando por Chile, que traigan en su corazón un poquito de intención para 
orar por todo Chile”.

El día martes 7 de enero la Junta de Vecinos se reunirá con la gobernación, para afinar los últimos 
detalles con respecto a la Fiesta del Niño Dios de Sotaquí. 

Un tema por tratar en esa reunión será el cómo mejorar la seguridad durante los días que dura esta 
celebración. La presidenta de la Junta de Vecinos Raquel Araya indicó que “Nosotros pedimos que haya 
más contingente policial, porque el año pasado fue poca, no dio abasto los que vinieron. 

Por su parte el gobernador de la provincia Iván Espinoza indicó que se han realizado varias reuniones 
con las autoridades, junta de vecinos y carabineros. “Se han generado todas las instancias para facilitar 
el buen desarrollo de todas las actividades”. 

Con respecto al tema de la seguridad que es una inquietud señalada por la junta de vecinos, el go-
bernador Espinoza señaló que “Van a haber algunas medidas que van en resguardo de la seguridad 
de las personas porque eso es lo que nos interesa. Nosotros sabemos que siempre hay cosas que se 
desbordan en este tipo de actividades, uno no puede ser tan ingenuo de pensar que aquí no va a pasar 
absolutamente nada. Siempre uno está tomando las providencias del caso para poder prevenir y estar 
atento para poder reaccionar y actuar de manera inmediata en caso de que ocurra algún evento extra”.

Diversas obras se están implementando en es-
tablecimientos municipales de la comuna de 
Ovalle. Una de ellas es la del Colegio Fray Jorge, la 
que permitirá generar mejores condiciones para 
el desarrollo integral de sus estudiantes y de toda 
la comunidad escolar.

Se trata de cuatro iniciativas: pintura general del 
establecimiento, reposición de equipos de ilumi-
nación y la construcción de cierres perimetrales; 
a lo que se suma la construcción del anhelado 
proyecto de gimnasio techado, obras que en su 
totalidad suman una inversión que bordea los 137 
millones de pesos.

El alcalde y sostenedor del sistema educativo 
municipal de Ovalle, Claudio Rentería, señaló que 
durante su administración “la gestión educativa 
ha sido una de nuestras prioridades, entregando 
todas las condiciones necesarias para brindar 
una educación municipal integral, inclusiva y de 
calidad”, indicó.

Por otra parte, se realizó la instalación de 236 equi-
pos LED de alta eficiencia energética, los que están 
bajo la normativa vigente y permiten proyectar la 
mayor cantidad de luz que emite a lámpara; y a 
su vez generan un importante ahorro de energía.

Otra de las necesidades del establecimiento era la 
reposición de los cierres perimetrales, cuyos nuevos 
muros entregan mayor seguridad a su comunidad. 
Pero sin dudas, es el anuncio del gimnasio techado 
del colegio el que más alegría despierta en la co-
munidad educativa, dado la necesidad de contar 
con una estructura que proteja a los estudiantes, 
principalmente, de las altas temperaturas que se 
registran en la comuna.

Obras de 
mejoramiento para 
Colegio Fray Jorge

Últimos preparativos para la 
procesión del Niño Dios de Sotaquí

Vehículo que presentaba fallas mecánicas, cae unos 600 metros en un barranco en sector minero 
de Illapel. Ambos ocupantes del automóvil fueron trasladados a centros hospitalarios y están sin 
riesgo vital,

A las 10:30 de la mañana se volcó una camioneta en la Quebrada el Peral, sector minero a 18 kiló-
metros de Illapel.

De acuerdo a la información de bomberos, tras presentar fallas mecánicas el vehículo, uno de los 
ocupantes salió a repararlo, pero por algún motivo que se investiga se desenganchó y cayó quebrada 
abajo a una profundidad de 600 metros, acción que provocó el estallido del automóvil.

Según confirman los propios involucrados, quien se encontraba dentro del automóvil, alcanzó a 
saltar del vehículo y quedó con lesiones leves, mientras el ocupante que estaba debajo de la camio-
neta, resultó con heridas de consideración.

Ambos ocupantes fueron trasladados al Hospital de Illapel por personal del SAMU. Centro hospi-
talario informó que se encuentran fuera de riesgo vital.

Camioneta cayó 600 metros 
en la Quebrada el Peral
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EDITORIAL

Terminar con el libertinaje en el precio de los medicamentos es 
otra de las tareas asumidas por el gobierno con la finalidad de dar, 
además, respuesta a demandas ciudadanas.

Desde hace bastante tiempo se observa que los valores por determi-
nados remedios superan en un gran porcentaje a los de otros países, 
poniendo como ejemplo Argentina y Estados Unidos.

Es un escenario difícil, pero, paulatinamente, se han ido dando pasos 
en procura de normativas claras a dos elementos im-
portantes, como son los laboratorios y las farmacéuticas

Estas se culpaban mutuamente por esta situación, lo 
que fue determinante para que, utilizando un término 
popular, se comenzara “a rayar la cancha” por parte 
del Estado.

Esto llegó a legislar y a aplicar medidas consecuentes 
con la finalidad de  abaratar los valores, estableciendo 
la obligatoriedad en la venta de bioequivalentes y con sanciones por 
el no cumplimiento de estas disposiciones.

Ahora, se presenta el proyecto de reforma al Sistema Nacional de 

Salud para ampliar el radio de acción en las atenciones que se brin-
dan por parte de esta entidad, favoreciendo con ello a poco más de 
catorce millones de chilenos y chilenas.

Entre los articulados de la mencionada iniciativa legal está, también, 
lo referente a medicamentos ya que mediante un seguro se reducirán, 
de manera significativa, los precios de los medicamentos que precise 
el usuario, además de una atención más expedita y rápida.

Esto es lo que se necesita y, por ello, la reestructura-
ción de FONASA es un paso importante en el proceso 
de la salud ya que incorpora, también, la prestación 
de servicios en los hospitales para dar agilidad en las 
intervenciones quirúrgicas, reduciendo los tiempos de 
espera, en la medida que cada uno de ellos otorgue las 
facilidades a cada caso.

Se ha dado urgencia al referido proyecto, lo que significa 
que puede ser considerado por la Comisión de Salud de la Cámara de 
Diputados en el curso de esta semana, esperándose un ágil trámite 
en las instancias siguientes.

Se ha dado urgencia al 
referido proyecto, lo que 

significa que puede ser con-
siderado por la Comisión 
de Salud de la Cámara de 

Diputados en el curso de es-
ta semana
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reestructuración del Fondo Nacional de Salud

UNA SONRISA AL DIA Por: Maeze

PSU
El primer paso para Profesionales que todos y todas necesitamos…

CARTAS

¿Qué te pasó, 
Francisco?

Jorge Hurtado Torrejón

Hace unos días las cámaras de televisión a 
nivel mundial, dieron cuenta de una imagen 
de suyo impactante. El Papa Francisco, salu-
dando en la plaza San Pedro a los feligreses, 
es tirado por el brazo por una dama cuyos 
rasgos podríamos suponer es de nacionali-
dad oriental y cuyo nombre desconocemos. 
La emoción era muy evidente en su rostro 
como se espera de un feligrés, pero lo que 

no era evidente ni menos esperable fue 
la reacción de Francisco, quien ni más ni 
menos golpeó la mano de la creyente para 
zafarse con agresividad, mostrando un rostro 
de ira. Las imágenes, virilizadas en pocas 
horas, nos dejaron perplejos. El Vicario 
de Cristo, el Obispo de Roma mostraba 
una de las peores caras del ser humano, la 
intolerancia, es cierto, pidió disculpas, pero 
eso no borra el hecho. 

Qué hubiese pasado si un diácono, un 
sacerdote o un seminarista, hubiese actua-
do como Francisco?... estoy seguro que la 
justicia aplicaría todo el rigor de la Ley...y 
el mismo Francisco le suprimiría el estado 
clerical a los culpables.

Estamos en un tiempo complejo, la Iglesia 
Católica se ha dañado aún más con esta acción. 
La historia de la iglesia fue penosa durante 
siglos en el trato a la mujer, su dignidad y su 

alma, su condición de hija de Dios. Lo que 
se espera del Papa al ser un líder mundial, 
es luchar con más fuerza en todo el mundo 
para que las mujeres que sufren, que son 
oprimidas, maltratadas tengan un marco 
legal de protección, aun cuando lo cultural, 
lo étnico marquen diferencias, la vida está 
por sobre cualquier  factor....de lo contrario 
seguiremos con vergüenza escuchando al 
unísono, como un grito de justicia.....y la 
culpa no era mía... ni como......

Gestión de 
incendios 
Ricardo Oyarzún G.

Me parece de suma irresponsabilidad 
que la oposición realice críticas, sobre 
la conducción en las emergencias me-
teorológicas que invaden al país, sobre 
todo en vista de la rapidez que han 
tenido las autoridades para visibilizar 
en terrenos los hechos acontecidos. 

Quienes critican hoy, son los mismos 
que se quedaron callados hace dos años 
cuando la ex mandataria ni se apareció 
por La Araucanía en los incendios de 
2017. 

Es fácil criticar cuando se está del 
lado contrario, pero viendo el rápido 
despliegue que ha tenido el Gobierno 
en emergencias como estás creo que 
estos ataques no son más que un em-
plazamiento político desinformado 
hacia un rápido despliegue en terreno 
y un trabajo bien hecho.    
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comunas cuando lo requieran.
Tenemos la posibilidad de traer recur-

sos rápidamente, en este caso con la 
emergencia de octubre los semáforos 
y todos lo que hubo en daños, hubo 
una línea especial de financiamiento 
para la recuperación de las ciudades, en 
un mes y medio teníamos los recursos 
transferidos a los municipios.

¿Cuál es el tope de los montos que se 
pueden pedir en los proyectos?

En los Programas de Mejoramiento 
Urbano (PMU) hasta $60 millones y 
los Programa de Mejoramiento de 
Barrios (PMB) hasta $241 millones y 
también podemos comprar terrenos 
para viviendas sociales, dentro del PMB 
podemos financiar terrenos.

¿Cómo es la gestión que deben hacer los 
municipios para solicitar estos fondos?

Los municipios al encontrarse con 
una problemática, por ejemplo, una 
localidad que no tenga multicancha 
o una agrupación de vecinos que no 
tenga sede, ellos postulan a través de 
una plataforma que se llama subde-
reenlinea.gov.cl, postulan a proyectos, 
pasan unas revisiones administrativo y 
técnicas, después queda en un estado 
de legible y luego el Subsecretario va 
destinando recursos a cada una de las 

Proyectos de mejoramiento de agua 
potable serán la prioridad de SUBDERE

¿Esto se hace en alguna fecha específica 
del año?

En cualquier época del año, no hay una 
época de corte, cualquier municipio nos 
puede presentar a nosotros proyectos 
y dependiendo de la emergencia y 
dependiendo de la disponibilidad de 
los recursos que tengamos, nosotros 
vamos financiando. Y también impor-
tante que los municipios nos vayan 
rindiendo las platas que entregamos, 
mientras más nos rinden más recursos 
les vamos entregando.

¿Y cómo se rinden estos recursos?
A través de los estados, nosotros le 

entregamos los fondos a los municipios 
y ellos licitan, contratan, ejecutan obras 
y finalmente ellos nos van rindiendo a 
nosotros los estados de pago.

¿Y ahora ustedes están realizandoel 
traspaso de recursos a los municipios 
en la región?

Nosotros ahora, entre diciembre y estos 
días de enero, tenemos disponible para 
los municipios ya transferidos $1.821 
millones, esos fueron proyectos que se 
financiaron ahora último en el mes de 
diciembre, proyectos que tienen que 
ver con agua potable, alcantarillado, 
equipamiento, reposición de sedes 
sociales, eso es muy importante, yo 
creo que el 95% de las sedes sociales 
que existen nuevas las hemos finan-
ciado nosotros.

AÑO 2020

La Unidad Regional de SUBDERE logró identificar 161 sistemas de agua potable rural precarios en la región. Una de sus misiones es que los municipios presenten los proyectos para el mejo-
ramiento de los APR no MOP para así otorgar sistemas de agua de calidad y dignos a las familias de la región.

CEDIDA

Una de las funciones de la Subsecretaría de Desarrollo 
Regional y Administrativo (SUBDERE) es el traspaso de 
recursos a los municipios mediante la presentación de 
proyectos en los Programas de Mejoramiento Urbanos 
y de Barrios. En entrevista con El Día, el Jefe de Unidad 
Regional, César Gómez, indicó que en diciembre del 2019 
y los primero días de enero se traspasaron $1.821 millones 
a las diversas comunas de la región de Coquimbo y que 
este 2020 la prioridad serán los proyectos relacionados 
con el mejoramiento de agua potable para consumo y 
alcantarillado.

Nosotros tenemos 
un pozo de fondos 
a nivel central y 
se van entregando 
a cada municipio 
dependiendo de 
la emergencia que 
haya, el enfoque 
de este año, entre 
las regiones de 
Coquimbo al Maule, 
los proyectos que 
tengan que ver con 
agua potable para 
consumo, por eso 
el desafío de esta 
unidad es enfocarse 
en los APR no MOP”.

Javiera Sánchez  / LA SERENA

@eldia_cl
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Somos una línea más 
rápida para financiar 
proyectos porque no 
tienen que pasar por 
Desarrollo Social”

$1.821
millones se destinaron en 24 
proyectos presentados por las 
diversas comunas de la región 
para mejoramiento de equipa-
miento, infraestructura, agua 
potable, alcantarillado y com-
pra de terrenos.

Esto a nivel regional y se suman $900 
millones más que vamos a entregar el 
mes de febrero a los municipios para 
agua potable, alcantarillado y equipa-
miento. Entonces entre los $1.821 que ya 
financiamos y los $900, tenemos casi 
$2.700 millones en este corto tiempo.

¿A cuántos proyectos corresponden 
estos $1.821 millones? 

24 proyectos a lo largo de toda la 
región entre PMU y PMB.

¿Cómo se distribuy en estos montos en 

las diferentes comunas y que criterio se 
utiliza para destinarlos?

Están distribuidos en las tres provin-
cias, tratamos de financiar proyectos 
en la mayor cantidad de comunas, la 
idea es ser equitativos respecto a la 
distribución, que no todo se quede 
en La Serena, Coquimbo, Ovalle. Esos 
proyectos van a todas las comunas y 
los criterios son la emergencia que 
elloimplica, por ejemplo, si hay una 
emergencia sanitaria de una localidad 
que tenga aguas servidas corriendo por 
la calle, nosotros vamos a concurrir 
con mayor urgencia.

¿Cuánto tiempo se demora todo este 
proceso?

Es relativo, pero podría dar un pro-
medio de 6 u 8 meses desde que el 
proyecto se presenta y queda legible, 
eso quiere decir que este bien formula-
do y sin observaciones, en 6 u 8 meses 
podríamos tener el financiamiento de 
la iniciativa. Es muy importante que los 
municipios tengan sus cuentas al día, 
porque nosotros entregamos recursos 
pero estamos súper pendiente que 
nos rindan.

¿Cuáles son las comunas que en general 
presentan más proyectos?

Las comunas grandes, La Serena, 
Coquimbo, Ovalle, Illapel son las que 
presentan más proyectos porque están 
conformadas por equipos técnicos 
robustos.

El año pasado hicimos dos ejercicios 
bien importantes, le transferimos re-
cursos a los municipios para que todos 

pudieran tener profesionales para 
que levantasen proyectos, al menos 
tres por cada equipo, eso permitió 
que el grueso de los municipios en 
la región tuviera cartera legible, para 
financiamiento nuestro o de otra lí-
nea. Lo segundo, es que el Gobierno 
Regional nos traspasó $2 mil millones 
para espacios públicos seguros.

¿Qué tan importante son los equipos 
técnicos de los municipios en la genera-
ción de estos proyectos?

Es muy importante hacer hincapié 
que las SECPLAN de los municipios 
son fundamentales, un alcalde que 
no tiene una buena SECPLAN no va a 
tener proyectos.

¿Cómo han priorizado sin dejar de 
lado las demandas sociales donde se 
requieren recursos para reconstrucción, 
como las señaléticas?

En el caso de los proyectos que a no-
sotros nos presentaron los municipios 
para las señaléticas, las cámaras de 
televigilancia y cámaras de seguridad, 
que esas tres cosas financiamos noso-
tros. Se conformó una mesa de trabajo, 
entre Minvu, Ministerio de Transporte 
y Subdere y nos dividimos el trabajo. 
Subdere se hizo cargo de las cámaras 
televigilancia, de la Unidad Operativa 
de Control de Tránsito y la señalética 
en La Serena y Coquimbo, que fueron 
las comunas con más problemas. Les 
dijimos a los municipios que nos pre-
sentaran todos los requerimientos que 
tuvieran y así fue. 

Fueron $117 millones que se financió 

a La Serena y Coquimbo.
¿Cuál es el foco para este 2020?
Lo que vamos a trabajar este 2020 y 

el objetivo que yo tengo como Jefe de 
Unidad es trabajar con los APR no MOP, 
los APR son los sistemas de agua pota-
ble rural que existen en toda la región 
y hay unos que están bajo la tutela del 
Ministerio de Obras Públicas (MOP) y 
obviamente tienen cierto estándar, pero 
hay muchas localidades que tienen una 
sistema precario de agua y es el agua 
que la gente tiene para beber. Nosotros 
hemos cuantificado en la región 161 
APR no MOP o alternativos y nuestro 
enfoque va a ser trabajar en esa línea, 
que los vecinos tenga sistemas de agua 
de calidad y con dignidad.

¿En qué etapa de ese proyecto están?
Ya está el diagnóstico hecho y la idea 

es poder insistir con los municipios 
para que presenten iniciativas.

¿En que comunas de la región se con-
centran mayormente estos APR?

Nos hemos encontrado con que la co-
muna de Paihuano, Illapel y Combarbalá 
son las que más tienen APR no MOP.

¿Cuántos proyectos al año se presentan 
en esta región?

Alrededor de unos 120 proyectos al año 
que se presentan en nuestra institución.

¿Hay algún municipio que no haya 
presentado proyectos?

No, porque cuando pasa eso vamos 
nosotros con nuestros equipos y levan-
tamos proyectos con las necesidades 
de las comunas. La labor de nuestro 
equipo es ayudar a los municipios.
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de la burbuja”.
De igual modo, Diego Muñoz, joven 

que también rendirá la prueba en 
el emblemático establecimiento, 
coincidió en que existe inseguridad. 
“Considerando la contingencia uno 
siente mucha presión y ansiedad 
porque no sabemos qué pasará real-
mente (…) Diría que hay un poco de 
temor por las amenazas”, expresó.

Sobre el estallido social, al igual que 
su compañera, indicó que “lo veo de 
manera positiva, era el momento 
para que la comunidad comenzara a 
generar conciencia de todo lo que se 
vive día a día en el país, para romper 
la burbuja que muchas veces nos 
segrega como sociedad”.

Cabe recordar que debido a la re-
calendarización de la PSU en dos 
oportunidades (la programación 
original estaba fijada para el 18 y 19 
de noviembre) producto de la crisis 
que atraviesa Chile, el calendario del 
proceso de admisión 2020 también 
fue ajustado, información disponible 
en www.demre.cl.

COLEGIOS TOMADOS EN COPIAPÓ

Si bien la jornada de reconocimiento 
de sala se llevó a cabo con normalidad 

Luego de dos polémicas posterga-
ciones, hoy y mañana se realizará la 
Prueba de Selección Universitaria 
(PSU), que en la Región de Coquimbo 
mantiene alrededor de 13 mil ins-
critos. Con medidas de seguridad 
reforzadas, los alumnos se preparan 
para rendir los exámenes en medio 
de la crisis social que vive el país.

No es un escenario común. Y es 
que las amenazas de funa al proce-
so han generado un ambiente de 
incertidumbre y temor en varios 
estudiantes. Así lo explicó a El Día 
Antonia Barraza, quien llegó ayer 
hasta el liceo Gabriela Mistral de 
La Serena (ex Liceo de Niñas) para 
reconocer sala.  

“Estoy demasiado nerviosa, no sé 
si me va a ir bien. Además tengo 
terror por el llamado a funa porque 
necesito dar la prueba sí o sí, para 
mí esa no es una solución”, señaló. 
Respecto a las demandas ciudadanas, 
se mostró a favor, argumentando que 
“está bien, era muy necesario que la 
gente abriera los ojos y saliéramos 

Estudiantes rendirán PSU 
en medio de crisis social

MÁS DE 13 MIL INSCRITOS EN LA REGIÓN

El proceso de reconocimiento de salas se realizó con normalidad, entre las 17:00 y 19:00 horas, en el Liceo Gabriela Mistral. JUAN ADAOS

Pese a las amenazas de la Asamblea Coordinadora de Estudiantes Secundarios (ACES) de boicotear la rendición de la Prueba 
de Selección Universitaria, el Consejo de Rectores optó por continuar con el proceso. En conversación con El Día, estudiantes 
de la zona coinciden en que existe incertidumbre y temor.

Considerando la 
contingencia uno 
siente mucha presión 
y ansiedad porque no 
sabemos qué pasará 
realmente (…) Diría 
que hay un poco 
de temor por las 
amenazas”

DIEGO MUÑOZ

ESTUDIANTE

Lunes 06
-9:00 horas
PSU Lenguaje y Comunicación
80 preguntas
Duración: 2 horas y 30 minutos
-14:30 horas
PSU Ciencias
80 preguntas
Duración: 2 horas y 40 minutos

Martes 07
-9:00 horas
PSU Matemática
80 preguntas
Duración: 2 horas y 40 minutos
-14:30 horas
PSU Historia, Geografía y Cien-
cias Sociales
80 preguntas
Duración: 2 horas y 30 minutos

¿Cuáles son los 
horarios?

en la mayoría de las ciudades del país, 
en Copiapo la mañana del domingo 
dos de los cuatro establecimientos 
habilitados para la rendición de la 
PSU amanecieron tomados. Estamos 
hablando del Liceo de Música y del 
Liceo José Antonio Carvajal.

Hasta el cierre de esta edición la 
información que se manejaba era 
que los estudiantes que estaban 
inscritos en dichos colegios serían 

reubicados, según una declaración 
del DEMRE al medio de circulación 
nacional La Tercera. Los afectados 
recibirían la notificación de cambio 
de sus locales de rendición a través 
de su correo electrónico.

Lucía Díaz G.  / LA SERENA

@eldia_ldiaz
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Con una lamentable noticia despertó 
ayer la comuna de Coquimbo, luego 
de que se confirmara el fallecimiento 
de un hombre que fue atropellado 
en la Ruta 5 norte kilómetro 461, 
intersección con calle Raúl Marín 
Balmaceda. 

La víctima corresponde a Leonardo 
Maldonado de 31 años, quien per-
dió la vida en el lugar producto del 

Hombre muere 
atropellado por 
conductor ebrio

MOTORISTA HERIDO

En tanto, la madrugada del domingo 
también se registró un accidente 
en La Serena, hecho que dejó a un 
hombre de 41 años con lesiones de 
consideración.  

Se trató de una violenta colisión 
entre un automóvil y un motoci-
clista en Avenida Gabriela Mistral, 
entre Los Perales y Cuatro Esquinas. 

El afectado habría chocado por 
detrás con la camioneta marca 
Hyundai Tucson, la que resultó con 
daños menores.

Al lugar llegó personal de la Sección 

de Investigación de Accidentes de 
Tránsito (SIAT), quienes se hicieron 
cargo del procedimiento. Cabe pre-
cisar que las causas del siniestro 
son materia de investigación.

Producto del impacto, el conductor 
de la motocicleta fue trasladado al 
hospital de La Serena, donde ingresó 
a la Unidad de Emergencia.

Desde el recinto de salud, indi-
caron que hasta el cierre de esta 
edición, el paciente se mantenía 
“estable y con signos vitales dentro 
de los rangos normales, a la espera 
de los resultados de un scanner 
complementario”.

EN COQUIMBO

Imagen de Ruta 5 norte kilómetro 461, lugar del atropello en la comuna puerto. JUAN ADAOS

La víctima murió en el lugar producto de la gravedad de 
sus lesiones. En tanto, en La Serena también se registró un 
accidente, que involucró a un motorista que se encuentra 
internado en el hospital de la ciudad.

impacto, siendo atendido sin éxito 
por el Samu.

En entrevista con personal de 
Carabineros, el conductor de la ca-
mioneta involucrada indicó que 
mientras circulaba por la primera 
pista (dirección sur a norte), el pea-
tón se cruzó sorpresivamente en un 
paso no habilitado.

Cabe precisar que el sujeto identi-
ficado con las iniciales M.C.C de 39 
años conducía en estado de ebriedad, 
arrojando 1,56 G/L de alcohol en la 
sangre, por lo que fue detenido, a 
la espera de la citación. 

Equipo El Día / LA SERENA

@eldia_cl
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el periodo estudiado. 
En contraste, la municipalidad de 

Coquimbo recaudó 31 mil millones 
y recibió como retorno 52 mil mi-
llones, con un saldo favorable de 21 
mil millones. 

Asimismo, Ovalle recaudó 10 mil 
millones de pesos, y posteriormente 
obtuvo como retorno 44 mil millo-
nes, con un saldo a favor de 34 mil 
millones de pesos. 

Para el concejal de La Serena, “la 
municipalidad ha subvencionado 
a las catorce comunas restantes de 
la región”.

Consultado acerca del porqué se 
genera la situación descrita, Ramón 
González explica que “hay en la 
Subdere un coeficiente de distribu-
ción que se basa en cuatro factores 
y curiosamente el 35 por ciento del 
total del fondo va a las comunas que 
menos recaudan y eso castiga muy 
fuerte a La Serena porque somos los 
que más recaudamos en la región, 
es decir, castigo a la eficiencia, las 
comunas que más se preocupan 
de cobrar bien sus bienes raíces, 

Una detallada exposición acerca 
de cómo opera el Fondo Común 
Municipal realizó el concejal de La 
Serena, Ramón González, quien tras 
el análisis de las cifras, afirmó que 
existe una “injusta” distribución 
de los recursos que percibe la ca-
sa consistorial para sus múltiples 
funciones.

En un periodo de cuatro años desde 
el 2015 al 2018, la municipalidad de 
La Serena logró recaudar 53 mil 100 
millones de pesos a través de los 
instrumentos que posee para este 
efecto, como son el impuesto terri-
torial y el permiso de circulación. 
Luego, el Fondo Común Municipal al 
distribuir el total de los aportes de 
los municipios del país entregó 35 
mil 995 millones de pesos a capital 
regional, lo que significó un saldo 
negativo de 17 mil millones durante 

Advierten “injusta” distribución 
de Fondo Común Municipal

atrás.
González señaló que “es muy difícil 

conseguir los datos reales a través de 
la Tesorería General de la República, 
fuimos a la dirección regional y a 
través del portal de Transparencia. 
Después de un mes nos hicieron 
llegar parcialmente los datos que 
nosotros queríamos”.

La importancia del FCM es la prin-
cipal fuente de financiamiento para 
los municipios tal como lo define la 
propia Constitución Política en su 
artículo 122 que establece una “me-
canismo de redistribución solidaria 
de los ingresos propios entre las 
municipalidades”, detalla el concejal.

“Esta ley comenzó con un principio 
de solidaridad que las comunas más 
ricas por decirlo así ayuden a las más 
pobres, pero esta ley tiene como 30 
años y por lo tanto se les ha olvidado a 
los legisladores aggiornarla”, expresó 
la autoridada, quien destaca que por 
ejemplo “Coquimbo tiene casino y 
tiene puerto que son dos entradas 
extras y que no están consideradas 
en esta ley”.

MUNICIPIO ENDEUDADO

En entrevista el Radio El Día, Ramón 
González admitió que la municipa-
lidad de La Serena está endeudada 
tal como el 99 por ciento de las co-
munas del país. “Cuando se inició el 
actual concejo la deuda municipal 
era de 7 mil millones de pesos, hoy la 
deuda no supera los 4 mil millones, 
nosotros estamos muy satisfechos 
y queda todavía mucha tarea por 
delante”, expresó.

“La comisión de Hacienda  que yo 
integro en conjunto con Alejandro 
Pino, hemos tenido acceso a todos los 
datos que hemos solicitado y hemos 
planteado sugerencias”, agregó la 
autoridad, quien afirma que una de 
las principales preocupaciones ha 
sido “la Corporación Gabriel González 
Videla” y a “la cual los concejales 
no tenemos acceso porque es una 
corporación de derecho privado y 
su deuda es estratosférica”.

El concejo entregó una propuesta 
de ahorro de la Corporación que 
consideraba la desvinculación de 
alrededor de 100 funcionarios. “Tengo 
entendido que a través de la informa-
ción indirecta que uno recibe que a 
lo menos al mes de septiembre (del 
2019) se habrían desvinculado alre-
dedor de 70 funcionarios”, comentó.

CONCEJAL RAMÓN GONZÁLEZ:

El Concejal de La Serena, Ramón González, concedió una entrevista a radio El Día, donde se refirió a lo que él calificó una “injusta” distribución 
del Fondo Común Municipal.

CEDIDA

En un período de cuatro años, la municipalidad de La 
Serena recaudó 53 mil millones de pesos, pero sólo recibió 
como retorno casi 36 mil millones, con un saldo negativo de 
17 mil millones.

Cuando se inició 
el actual concejo la 
deuda municipal era 
de 7 mil millones de 
pesos, hoy la deuda 
no supera los 4 mil 
millones”

RAMÓN GONZÁLEZ

CONCEJAL

de promover bien  que nuestros 
habitantes paguen las patentes de 
sus autos, somos castigados”

Preocupado por el tema, el concejal 
de La Serena Ramón González realizó 
una presentación acerca de cómo 
funciona el Fondo Común Municipal, 
especialmente del año 2018 y cómo 
éste recauda y distribuye sus recursos 
en la región de Coquimbo, en sesión 
del concejo.

El concejal explicó que la informa-
ción la obtuvo a través de la Tesorería 
General de la República, donde sólo 
está disponible desde el 2018 hacia 

Guillermo Alday C. / LA SERENA

@eldia_cl
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con Starco S.A, Pineda no está satisfecho. 
El dirigente cuenta que los recolectores 
de basura se sienten abandonados por las 
autoridades de la Región de Coquimbo 
y que urge una reunión para que “se 
preocupen realmente por nosotros”.

“Me gustaría que se involucraran e 
investigaran lo que está sucediendo. 
Tenemos gente que hace meses no le 
pagan las cargas familias, nos sentimos 
desprotegidos. Tras el estallido social 
hemos estado todos los días en las calles 
y muchas veces recibimos insultos, pero 
¿quién se preocupa de nosotros, quién 
fiscaliza?”, señaló.

Respecto al rol que tomó el alcalde 
Roberto Jacob en el conflicto, quien se 
ofreció a oficiar como mediador entre las 
partes, comenta que si bien escuchó las 

El pasado viernes un grupo de recolec-
tores de basura de La Serena paralizó sus 
funciones como medida de presión ante 
una serie de demandas. Con una mani-
festación por el centro de la ciudad, que 
culminó en una reunión con el alcalde 
Roberto Jacob, protestaron por aumento 
de sueldos y mejores condiciones laborales.

En definitiva, el principal descontento 
de los trabajadores radica en que luego de 
que la empresa Starco S.A se adjudicara la 
licitación del retiro de basura domiciliaria 
y limpieza de calles de la capital regional, 
no recibieron el pago de finiquitos de 
parte de Demarco, la anterior compañía.

Si bien en la oportunidad el edil se com-
prometió a realizar una mesa de trabajo 
con los actores involucrados el próximo 
miércoles, la sociedad se adelantó y entre-
gó una respuesta el sábado, acordando 
aumentar el salario de los empleados, 
según contó a El Día Nelson Pineda, re-
presentante de los movilizados.

“La empresa se acercó a nosotros a tra-
vés del sindicato. No logramos todo lo 
que pretendíamos, pero igual obtuvi-
mos mejorías en la parte de los sueldos. 
Lamentablemente no habrá finiquito 
porque la ley los ampara (…) Optamos 
por cuidar la estabilidad laboral, ya que 
tenemos una familia detrás”, detalló.

En la misma línea, agregó que “ya estamos 
trabajando sin problemas en La Serena. 
Sin embargo, está claro que hay cosas que 
arreglar en relación a lo laboral, no tanto 
en lo económico, sino que en las formas en 
cómo se está implementando el sistema”, 
que de acuerdo a su testimonio, pasa a 
llevar los derechos de los recolectores.

ABANDONO

Pese a estar contento por la negociación 

Recolectores de basura llegan a acuerdo 
con empresa, pero acusan abandono

sugerencias, “le faltó jugársela un poquito 
más, él dio un plazo hasta el miércoles y 
eso para nosotros era demasiado tiempo”.

“Ellos como Municipalidad de La Serena 
tienen que vigilar y fiscalizar que la em-
presa contratante cumpla con todos los 
requisitos”, concluyó.

MICROBASURALES

Por otra parte, Nelson Pineda cuestiona 
la escasa dotación de trabajadores por 
sector, argumentando que en el caso de 
Las Compañías no es suficiente. “Nosotros 
lo hemos vivido y lo hemos expuesto 
al municipio porque esto deriva a que 
existan muchos microbasurales en las 
poblaciones”, explicó.

En este punto, asegura que “vamos 
a hacer todo lo que esté en nuestro al-
cance para cumplir lo mejor posible los 
requerimientos, pero si hablamos de Las 
Compañías, que ya es prácticamente una 
comuna que cada día crece más, no basta 
con los tres recolectores estables más 10 
personas que anden en cuadrilla”.

ROL FISCALIZADOR

En conversación con El Día, el alcalde 
de La Serena, Roberto Jacob, aseguró que 
el municipio serenense ha fiscalizado el 
contrato con Starco S.A desde el primer día. 
“A través de nuestro ITO se ha notificado 
a la empresa para que subsanen algunas 
observaciones, para lo cual nos pidieron 
plazo, pero confiamos en que se resuelvan 
a la brevedad,  ya que siempre ha existido 
la voluntad y disposición”, precisó el edil.

El jefe comunal detalló que se solicitó 
a la compañía que tenga toda la imple-
mentación necesaria para cumplir con 
las normas y leyes laborales, con el fin 
de “no perjudicar a los trabajadores y 
que cuenten con todas las medidas de 
seguridad necesarias”. En este sentido, 
aclaró que según las bases, al momento 
de notificar ellos tienen tres días para 
dar respuesta.

“Se les notificó el jueves 01 de enero, es 
decir, el plazo para algunas de ellas se 
vence este lunes”, puntualizó.

EN LA SERENA

Los trabajadores de Starco S.A depusieron la paralización el sábado, mismo día que reto-
maron sus actividades.

LAUTARO CARMONA

Luego de paralizar sus funciones el día viernes, los trabajadores fueron escuchados por la 
compañía Starco S.A, a cargo del servicio de recolección y transporte de residuos sólidos en 
la capital regional, acordando un aumento del sueldo base. Pese a que reconocen que es un 
avance en sus demandas, aseguran que falta mucho camino por recorrer.

Se ha notificado a la 
empresa para que 
subsanen algunas 
observaciones, 
para lo cual nos 
pidieron plazo, 
pero confiamos en 
que se resuelvan 
a la brevedad,  ya 
que siempre ha 
existido la voluntad y 
disposición”
ROBERTO JACOB

ALCALDE DE LA SERENA

En paralelo a lo ocurrido en La Serena, el pasado viernes un grupo de recolectores de basura se manifestaron por el cen-
tro de Coquimbo para exigir el pago de sus remuneraciones. Y es que producto de la deuda que mantiene el municipio 
con la empresa proveedora existe un retraso en la cancelación de sueldos.
De acuerdo a las declaraciones entregadas por Patricio Reyes, administrador municipal, a Mi Radio, el próximo miérco-
les 08 de enero se le pagará una factura a la compañía para que pueda cumplir con “las obligaciones que tiene con sus 
trabajadores”.

Deuda municipal en Coquimbo

Lucía Díaz G.  / LA SERENA

@eldia_ldiaz
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siones colectiva que estamos buscando 
a las empresas que serán los  futuros 
clientes de nuestro banco. Se trata de 
empresas  que están generando impac-
to positivos en tres grandes sectores: 
educación y cultura, desarrollo social 
y medio ambiente.

Actualmente con este tipo de empre-
sas, les estamos gestionando financia-
miento para que inversionistas que 
hoy están preocupados del uso de su 
dinero decidan invertir en éstas. Además, 
estamos buscando inversionistas para 
que coloquen su dinero en este tipo 
de empresas”.

¿Quienes actualmente son inversio-
nistas en la plataforma?

“Son personas comunes y corrientes 
como cualquiera de nosotros. El míni-
mo de inversión son de 100.000 pesos. 
Nuestro objetivo es que el proyecto sea 
conocido por todos. Hay personas que 
hoy en día invierten sus ahorros en este 
tipo de proyectos”.

¿Cuál es el objetivo de su visita como 
ejecutiva a la región de Coquimbo?

“Hoy estamos en una etapa donde es-

Otorgar créditos “blandos” a empresas 
que tengan “un sentido” es el objetivo 
de la plataforma de Inversiones Doble 
Impacto, la cual tiene como meta en el 
mediano plazo convertirse en un banco 
para ingresar al sistema financiero.

Alejandra Jaurés, ejecutiva de desarrollo 
social de Doble Impacto del proyecto 
Banca Ética, visitó recientemente a la 
región de Coquimbo para definir el 
proyecto entre los  emprendedores y 
empresarios de la zona, que ahora cuen-
tan con esta opción de financiamiento.  

Alejandra Jaurés explica que “Doble 
impacto nace en el 2014 como una 
plataforma de inversiones colectivas 
y que en la actualidad está creando un 
banco en Chile que funcionará bajo 
los lineamientos de la banca ética. 
Hoy estamos en una etapa previa a la 
construcción del banco, en la fase de 
tramitación de la licencia bancaria 
y posterior inauguración; estamos, 
además, incubando las capacidades 
del equipo que conformará el banco y 
su estrategia de inversión”

¿Qué significa que el banco se adhiera 
a la banca ética?

“Banca ética es un movimiento que 
surge a principios de los años 70 en 
Europa. La banca ética nace a propó-
sito del cuestionamiento a la banca 
tradicional y de cómo ésta usa el dine-
ro, con inversiones en  sectores de la 
economía que están causando daños 
o agudizan los problemas de equidad 
y sostenibilidad que hay en el mundo, 
como la fabricación de armas, el trabajo 
infantil, etc. La banca ética busca orientar 
el dinero y hacerlo fluir hacia sectores 
de la economía que están generando 
un impacto positivo hacia las personas 
y el medio ambiente”.

¿En qué fase de constitución del 
banco se encuentra hoy el proyecto?

“Hoy somos una plataforma de inver-

“La banca ética pretende romper
con las brechas de desigualdad”

tamos preocupados de difundir nuestro 
proyecto: que cada vez más empresas 
nos conozcan y puedan sumarse a la 
construcción de esta banca ética en 
Chile. Como plataforma de inversiones 
estamos gestionando financiamiento 
para empresas a lo largo de todo Chile, 
con créditos desde Arica a Punta Arenas. 
En la región de Coquimbo, hemos tra-
bajado con varias empresas que tienen 
un desarrollo económico importante 
desde el punto de vista, por ejemplo, 
de la innovación de los recursos mari-
nos, la construcción de infraestructura 
pública, el apoyo del turismo.

¿Cómo se realiza el proceso de selec-
ción de los proyectos que se financian 
a través de la plataforma y el futuro 
banco? 

“Si una empresa requiere de finan-
ciamiento puede ingresar a nuestra 
plataforma, solicitar el financiamien-
to y lo que nosotros hacemos es una 
evaluación de ésta. Analizamos qué 
hace, cómo lo hace y por qué lo está 
haciendo, además, de definir cuál es la 
relación que tiene con sus proveedores, 

ALEJANDRA JAURÉS, EJECUTIVA DE DOBLE IMPACTO:

Alejandra Jaurés, ejecutiva de desarrollo social de Doble Impacto del proyecto Banca Ética LAUTARO CARMONA

Plataforma de inversiones 
tiene como objetivo 
su ingreso al mercado 
financiero mediante un 
banco. En la actualidad, 
financian proyectos 
“amigables” con el entorno 
a través de créditos blandos.

El propósito de 
banca ética es 
apoyar a empresas y 
organizaciones que 
están contribuyendo 
a que tengamos una 
economía mucho 
más equitativa 
y mucho más 
sostenible”.

Guillermo Alday C. / LA SERENA

@eldia_cl
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sus trabajadores y su entorno. Luego, 
se someten a una evaluación comer-
cial de riesgo como en cualquier otra 
institución financiera. Miramos muy 
bien el estado actual de la empresa y 
también lo que ésta proyecta para el 
futuro, buscamos un financiamiento 
que le sirva a esa organización en el 
mediano y largo plazo, y estructura-
mos de acuerdo a los flujos que ellos 
recibirán en el futuro de modo que 
puedan devolver el capital que están 
solicitando, una vez que recuperen su 
inversión también”.

¿Cúal cree que es la imagen que tiene 
la ciudadanía de la banca tradicional 
y que es necesario revertir?

“Hoy la banca es una de las instituciones 
clave en la economía porque hacen fluir 
el dinero hacia los distintos sectores y 
hoy tenemos una economía en el país 
que ha generado desigualdades y bre-
chas importantes entre la población, y 
precisamente lo que busca la banca ética 
es poder romper con esas brechas y que 
todas las personas que habitamos en 
nuestro país puedan tener las mismas 
oportunidades de desarrollo,, de vivir 
en un ambiente libre de contaminación 
y  económicamente sostenibles, donde 
existan los suficientes servicios y equi-

pamientos, que tengan conectividad, 
movilidad, lo que finalmente repercute 
en la salud y en la calidad de vida que 
tienen las personas”.

“El propósito de banca ética es apoyar 
a empresas y organizaciones que están 
contribuyendo a que tengamos una 
economía mucho más equitativa y 
mucho más sostenible”. 

Y la banca tradicional no cumple 
con este objetivo?

“Hoy la banca hace fluir su dinero hacia 
sectores de la economía que agudizan 
esos problemas. Si hoy si seguimos 
inyectando recursos que contaminan, 
que destruyen el medio ambiente, que 
explotan al ser humano desde el punto 
de vista del trabajo con un empleo 
precario, sin duda que las empresas 
seguirán existiendo en la medida que 
tengan financiamiento de parte de 
la banca, esos empresas van a seguir 
existiendo y seguirán agudizando”.

¿Quiénes conforman la plataforma?
“Detrás de este proyecto hay varias 

organizaciones. Está la fundación Avina, 
la Fundación Proyecto Propio y Sistema 
B de empresas B. Hoy Doble Impacto 
está conformado por un equipo de al-
rededor de 30 personas. Además existe 
la fundación Dinero y Conciencia que 

se fundó para liderar este proyecto 
en Chile, donde trabaja otro grupo de 
personas que trabaja en la elabora-
ción del banco y todas las empresas y 
organizaciones que se han financiado 
y los inversionistas que han confiado 
en este proyecto y que están inscritos 
en nuestra plataforma”. 

Alrededor de 180 proyectos se han 
financiado a través de nuestra plata-
forma. Hay un grupo de personas que 
ha ido creciendo, durante los años 2018 
y 2019 y que se han sumando a este 
proyecto porque confían en que un 
banco con este tipo de características 
pueda generar cambios importantes 
en la economía”.

¿Cual es la experiencia de quienes 
conforman el equipo acerca del mundo 
de las finanzas?

“Todos quienes conforman Doble 
Impacto está conformado por personas 
que provienen de la banca y que tienen 
experiencia en ella, pero también por 
personas que venimos de los sectores 
que hoy estamos financiando. Existe 
un conocimiento de los sectores que 
buscamos financiar, de entender cuáles 
son sus desafíos y principales necesi-
dades que existen en nuestros país, al 
igual que las principales debilidades y 

obstáculos que enfrentan las empresas 
y organizaciones que trabajan en esos 
rubros. Nuestro propósito es que estas 
organizaciones puedan realizar su labor 
con mayor calidad, que consoliden su 
trabajo, que ojala puedan expandirlo”.

¿Por qué aspiran a convertirse en 
un banco?

“Queremos ser un banco porque enten-
demos que los bancos son las principales 
instituciones que hacen fluir el dinero 
en la economía y creemos que tener 
esa estructura nos permitirá abarcar a 
muchos más proyectos y que las perso-
nas puedan decidir dónde invertir su 
dinero que hoy en día que nosotros que 
somos personas naturales que somos 
usuarios de un banco podamos dejar 
nuestro dinero en este banco y tener 
la certeza de que está siendo invertido 
en empresas, en economía real, en 
organizaciones que están generando 
impacto y un cambio positivo en el 
país en que vivimos. Si yo tengo mi 
plata en un banco en que no se que se 
hace con ese dinero, sabemos que no 
vamos a contribuir a esa cambio en la 
economía y por eso la creación de un 
banco porque es una de las principales 
instituciones en el mundo que hace 
fluir el dinero”.

Luego de que se promulgara la Ley N°21.015, 
la cual establece que las empresas que 
posean más de 100 trabajadores deben 
contar con al menos un 1% de personas en 
situación de discapacidad en sus equipos 
de trabajo, se han abierto nuevas oportu-
nidades en nuestro país para las personas 
que se encuentran en dicha condición, 
permitiéndoles optar a un empleo en 
igualdad de condiciones que el resto de 
las personas.

 “Desde la promulgación y entrada en 
vigor de la Ley de Inclusión Laboral, se 
ha visto una mayor visibilidad de la dis-
capacidad y un avance importante en 
el número de empresas que se abren a 
la posibilidad de incluir colaboradores 
en situación de discapacidad”, sostiene 
Magdalena Delpiano, Coordinadora del 
Área Técnica Laboral de Fundación Coanil.

LAS CIFRAS DE CONTRATOS A NIVEL 
NACIONAL

Hasta abril del 2019, más de 12 mil personas 
con discapacidad habían sido contratadas, 
según cifras entregadas por el Ministerio 
del Trabajo. A pesar del positivo cambio 
social que esta medida está generando, 
aún son muchas las empresas en el país 
que todavía deben cumplir con la medida. 
Según datos del Ministerio del Trabajo, 

3.622 empresas de las 6.312 que deberían 
cumplir con la normativa han informado 
de contratos a personas en situación de 
discapacidad, por lo tanto, aún queda 
mucho trabajo en esta materia.

En ese sentido, Fundación Coanil, institu-
ción que lleva más de 40 años trabajando 
al servicio de personas en situación de 
discapacidad intelectual y a su inclusión 
social y laboral, asesora tanto a las empre-
sas como a sus usuarios para lograr una 
inclusión exitosa.

Dentro de los servicios que ofrece 
Fundación Coanil está el proceso de in-
termediación e inclusión laboral, el cual, 

según explica Delpiano “consiste en la 
evaluación de perfiles laborales de las 
personas en situación de discapacidad 
que pertenecen a alguna de nuestras 
unidades o que acceden a nosotros para 
ser evaluados e intermediados, lo que es 
contrastado con los análisis de puestos 
de trabajo y perfiles del puesto que le-
vantamos en las empresas”.

SITUACIÓN EN LA SERENA

Ana Riveros Plaza, Directora del Centro 
Laboral Los Pensamientos de Juan XXIII, 
que se ubica en el paradero 9 de la pam-
pa, sostuvo que en La Serena durante el 

Normativa legal indica que empresas que posean más de 100 
trabajadores deben contar con al menos un 1% de personas en 
situación de discapacidad en sus equipos de trabajo.

Coanil destaca más de 20 inserciones labores 
con contrato de personas con discapacidad

En la imagen, integrantes de la organización Coanil en La Serena. 
CEDIDA
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año 2019 “se realizaron 20 inserciones 
laborales y de ellas 4 fueron contratos de 
trabajo indefinidos y el resto prácticas de 
alumnos en diversos puestos como asis-
tente administrativo, asistente de bodega, 
confección de pizzas, auxiliar de servicios 
y puestos en el retail. Nuestra meta era 
que 13 personas con discapacidad inte-
lectual pudieran vivir la experiencia de 
inserción a través de contratos o prácticas 
y lo mejor de esta aplicación de la ley es 
que hasta que antes de ella, teníamos 
escasa convocatoria para contratos de 
trabajo y de alguna forma la ley facilitó 
que los jóvenes comenzaran con contratos 
a plazo fijo e indefinidos, beneficiando a 
nuestra organización”.

 DIVERSAS EMPRESAS HAN OFRECI-
DO CONTRATOS 
ESTABLES

 “A lo largo de estos años muchas son las 
empresas que han trabajado y han abierto 
sus puertas, entre las cuales podemos 
destacar a las empresas Oxxo, Preunic, 
Mc Donald´s, Cinemark, Jumbo, París, 
Grupo Monarch y Burger King”, agregaron 
desde la Fundación. En la misma línea, 
agregó que “uno de los servicios donde 
más apoyo le solicitan las empresas a 
Coanil es en el proceso de reclutamiento 
y selección de personas en situación de 
discapacidad”.

“El desafío de Coanil es abrir cada día 
más oportunidades para que los jóvenes 
y adultos en situación de discapacidad 
se incluyan laboralmente y demuestren 
todas las herramientas que poseen. Así, 
las empresas ganan trabajadores com-
petentes, comprometidos y motivados, 
mientras que las personas en situación 
de discapacidad tienen la oportunidad de 
demostrar sus potencialidades”, finalizó 
Magdalena Delpiano.
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Sebastián Piñera presentó este 
domingo una reforma a la salud pú-
blica que la convierte en un seguro 
sanitario universal con cobertura 
mínima del 80 % para los 14,5 millones 
de chilenos que son beneficiarios 
de este sistema.

Con esta iniciativa, el Ejecutivo 
pretende atender una de las princi-
pales demandas que la ciudadanía 
reclama desde hace once semanas en 
las protestas contra la desigualdad 
social, que han dejado al menos 24 
fallecidos.

“Es un alivio en el gasto de bolsi-
llo de los chilenos, porque el Plan 
Universal de Salud tendrá una co-
bertura mínima del 80 % e impul-
saremos la rebaja del precio de los 
medicamentos”, indicó Piñera en 
una comparecencia en el Palacio 
de La Moneda, sede del Gobierno.

En ese sentido, el mandatario ex-
plicó que, además de aumentar 
la cobertura sanitaria en la salud 
pública, donde los usuarios tienen 
que hacerse cargo de un porcentaje 
del gasto de la atención, también 
se reducirán los tiempos de espera.

Hasta ahora había pacientes que 
tenían que esperar hasta 4 años 
para ser atendidos de sus patolo -
gías o programar una intervención 
quirúrgica.

Con este proyecto el Gobierno 
pretende establecer un plazo máxi-
mo de atención para cada tipo de 
prestación, aunque no indicaron 
de cuánto se tratará.

Otro de los graves problemas del 
sistema de salud es el gasto que 
supone para los pacientes, que se 
endeudan para poder afrontar los 
costes de los tratamientos de sus en-
fermedades en las asistencias a con-
sultas o compras de medicamentos.

“Aliviará el bolsillo de las fami-
lias con creación de un Seguro de 
Medicamentos que reducirá hasta 
en 60 % el precio de remedios más 
recetados”, afirmó Piñera.

“El alto precio de los medicamentos 

Bajo la campaña Mejor Fonasa del Gobierno, lo que se busca es beneficiar a 14,5 millones de 
afiliados al seguro público de salud, mejorando sus prestaciones y el servicio.

Sebastían Piñera articuló el proyecto para la campaña “Mejor Fonasa”.

Piñera firma nueva reforma a 
Fonasa para mejorar la salud pública

que para muchos termina siendo un 
verdadero calvario, especialmente 
para los enfermos crónicos, para 
los adultos mayores que destinan 
una parte muy importante de sus 
ingresos a comprar medicamentos”, 
agregó el mandatario.

La salud pública en Chile está prin-
cipalmente subvencionada por el 
Fondo Nacional de Salud (Fonasa), 

que se hace cargo de un porcentaje 
del costo de la atención y el resto 
debe ser pagado del bolsillo del 
paciente.

Con el cambio propuesto por el 
Gobierno este viernes, Fonasa pa-
saría de ser un simple pagador a 
convertirse en una red de salud 
pública que establezca estándares 
mínimos y criterios concretos y 

globales de atención universal en 
todo el país para todos los afiliados.

Fonasa se financia con el impuesto 
del 7 % que cada trabajador aporta 
mensualmente en su nómina, aun-
que la ley permite decidir si ese 
porcentaje se utiliza en la salud 
pública o bien se invierte en la salud 
privada como método de pago de 
un seguro personal.

PRESIDENCIA

LA MEDIDA TAMBIÉN MEJORARÁ PRESTACIONES Y LOS TIEMPOS DE ESPERA

Descrito por el ministro de la cartera, Jaime Mañalich, como la reforma 
más importante de los últimos 10 años, busca que Fonasa pase de ser un 
simple pagador a una aseguradora y unidad defensora de los pacientes, 
basándose principalmente en 3 pilares:
1) Establecer garantías de tiempo máximo de espera no sólo para enfer-
medades AUGE, sino para la totalidad de las atenciones, las que tendrán 
un plazo máximo de espera en la red publica, derivándose a hospitales 
universitarios y de las Fuerzas Armadas de ser necesario, en pos de que 
el paciente no siga esperando. De incluir instituciones privadas, estas no 
podrán cobrar precios superiores a los hospitales públicos.
2) Un Plan de Salud Universal que cubra las necesidades de salud de las 
familias chilenas, garantizado todas las atenciones requeridas. Además 
se está tramitando en el Congreso el Seguro Catastrófico de Salud, que es-
tablece un gasto máximo en intervenciones quirúrgicas prioritarias.
3) La reducción del gasto económico, estableciendo que el Estado finan-
cie al menos el 80% del costo de las prestaciones de Fonasa, además de 
establecer acciones para la baja del precio de los medicamentos. Para 
ello, Cenabast comprará los 200 medicamentos de mayor consumo bajo 
receta, a fin de venderlos a las farmacias para que los pongan a disposi-
ción del público a precios más bajos.
El plan pretende garantiza prestaciones de medicina preventiva, las en-
fermedades consideradas en el Auge, las atenciones de urgencia vital, 
cirugías mayores ambulatorias, insumos y medicamentos en el seguro 
catastrófico.

Pilares de reforma

Jaime Mañalich, ministro de Salud
LA TERCERA
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El líder opositor venezolano Juan Guaidó 
denunció que el país vivió este domingo 
“el asesinato de la República” al elegir el 
chavismo a un nuevo presidente de la 
Asamblea Nacional, Luis Parra, en una 
sesión a la que le impidieron entrar, así 
como a un grupo de diputados opositores.

“Hoy, en lo que es el desmantelamiento 
del Estado de derecho y el asesinato de la 
República vemos cómo toman violen-
tamente el Palacio Federal Legislativo”, 
aseguró Guaidó con la voz entrecortada 
tras una pelea con miembros de la Guardia 
Nacional Bolivariana (GNB, policía milita-
rizada) para acceder al hemiciclo.

Esa trifulca comenzó cuando intentó 

acceder a la sede de la AN y fue repelido 
por los miembros de la GNB. Intentó en-
tonces subir por una verja que da acceso al 
hemiciclo pero los agentes lo impidieron 
con los escudos.

Posteriormente, cuando los diputados 
chavistas y un escaso grupo de opositores, 
habían elegido como presidente al parla-
mentario Luis Parra, antiguo miembro del 
partido Primero Justicia, Guaidó intentó 
de nuevo entrar al Palacio Legislativo y 
los miembros de la GNB le expulsaron a 
empujones con sus escudos.

Durante la refriega, Guaidó también 
golpeó los escudos de los guardias al igual 
que varios diputados.

Según el opositor, hasta hoy presidente 
de la AN, para la elección de la nueva 
directiva de la cámara fue necesaria “la 
complicidad de unos seudodiputados”, 
como el mismo Parra, tachados de co-

rruptos por buena parte de la oposición.
Sin embargo y pese al apoyo de esos 

parlamentarios, Guaidó aseguró que la 
sesión de este domingo no contó con 
una mayoría suficiente para el quórum 
puesto que los chavistas “no tienen los 
votos” suficientes.

“A pesar de eso, el Parlamento resiste. 
Hoy nos levantamos los venezolanos a 

defender a Venezuela”, aseveró.
Por todo ello, advirtió que en este mo-

mento “Venezuela no tiene Parlamento 
instalado” puesto que “no hubo votación 
nominal, secuestraron a los parlamen-
tarios en el hemiciclo”, así como a los 
diplomáticos que acudieron al Palacio 
Legislativo, puesto que ninguno de ellos 
pudo salir mientras duró la refriega.

La trifulca entre diputados y fuerzas policiales comenzó cuando 
intentaron acceder a la sede de la Asamblea Nacional y fueron 
repelidos por los miembros de la GNB. Juan Guaidó Intentó 
entonces subir por una verja que da acceso al hemiciclo, pero los 
agentes lo impidieron con los escudos.

Guaidó dice que 
chavismo asesinó la 
República en Venezuela

Ward negó problemas 
de convivencia entre 
ministros de Gobierno

Juan Guaidó tras ser bajado de intentar subir la verja para entrar a la Asamblea Nacional
EFE
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El ministro Felipe Ward, militante de la UDI, sostuvo que la 
relación entre todos los ministros es muy buena y se trabaja de 
manera coordinada.
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El ministro Secretario General de la 
Presidencia, Felipe Ward, negó que 
hayan problemas de convivencia entre 

pasa el país. Se trata de una 
“Hoja de ruta” entregada por 
los ministros al presidente 
Sebastián Piñera, donde se 
manifiestan las distintas pro-
puestas de los secretarios de 
Estado.

El ministro Felipe Ward, 
militante de la UDI, sostuvo 
que la relación entre todos 
los ministros es muy bue-
na, y que han trabajado de 
manera coordinada desde 
el principio.

Respecto a la hoja de ruta, 
Ward aseguró que existe un 
problema de orden público, 
contrario a la idea del ministro 
del Interior, Gonzalo Blumel, 
que plantea que la situación 
se trata de una crisis “social 
política”.

los secretarios de estado, esto sumado 
al congelamiento que aún mantiene la 
UDI dentro de Chile Vamos.

En una nota del diario La Tercera se 
dieron a conocer distintas visiones 
para abordar el momento por el cual 

Guardia Nacional Bolivaria-
na impidiendo la entrada de 
diputados

EFE
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El Parlamento iraquí reclamó este 
domingo al gobierno la expulsión de 
las tropas de Estados Unidos del país, 
donde una facción proiraní exhortó 
a los soldados iraquíes a alejarse de 
las bases con presencia de fuerzas 
estadounidenses, lo que hace temer 
un repunte de la violencia.

Desde el asesinato el viernes del 
general Qasem Soleimani, arquitecto 
de la estrategia iraní en Oriente Medio, 
y de Abu Mehdi Al Muhandis, número 
dos de la coalición de paramilitares 
pro-Irán Hashd al Shaabi, el mundo 
teme un conflicto.

Por un lado, Teherán clama “ven-
ganza” y amenaza con una respuesta 
“militar”. Por otro, el presidente 
estadounidense, Donald Trump, 
amenaza con destruir 52 objetivos 
iraníes, tantos como el número de 
rehenes que durante más de un año 
hubo en la embajada estadounidense 
en la capital iraní en 1979.

El asesinato de Soleimani ha gene-
rado en Irak un inusual consenso 
contra Estados Unidos, en un país 
escenario desde hace meses de pro-
testas contra el gobierno corrupto 
y la injerencia de Irán.

En el Parlamento, ante la ausen-
cia de los diputados kurdos y de 
la mayoría de diputados sunitas, 
numerosos representantes corearon 
“¡No a Estados Unidos!”.

“¡DECISIÓN ADOPTADA!”

El primer ministro renunciante 
iraquí, Adel Abdel Mahdi, denunció 
“un asesinato político” de Soleimani 
y de Muhandis, que sólo deja dos 
opciones: “llamar a las tropas extran-
jeras a que se vayan inmediatamente 
o revisar su mandato mediante un 
proceso parlamentario”.

Las brigadas Kataeb Hezbolá, 
la facción más radical de 
Hashd al Shaabi, pidieron 
a iraquíes que se alejen “al 
menos 1.000 metros” de los 
lugares donde están presentes 
militares estadounidenses a 
partir de este domingo por la 
noche.

Ayer lanzaron dos proyectiles cerca de la embajada de los Estados Unidos. El acto no dejó 
lesionados.

Fuerte conflicto en las calles contra el gobierno norteamericano

Parlamento iraquí reclama expulsión 
de fuerzas especiales de EEUU

El jefe del Parlamento, Mohamed al 
Halbusi, leyó una decisión que “obliga 
al gobierno a preservar la soberanía 
del país retirando su petición de 
ayuda” lanzada a la comunidad in-
ternacional para combatir al grupo 
yihadista Estado Islámico.

Mientras que entre los 168 diputados 
presentes -de 329- algunos reclamaban 
un voto, Halbusi anunció: “¡Decisión 
adoptada!”, y luego se retiró.

Las brigadas Kataeb Hezbolá, la fac-
ción más radical de Hashd al Shaabi, 
pidieron a los soldados iraquíes que 
se alejen “al menos 1.000 metros” de 
los lugares donde están presentes 
los militares estadounidenses a 
partir del domingo por la noche, 

insinuando que estos sitios podrían 
ser el blanco de ataques.

El secretario de Estado estadouni-
dense, Mike Pompeo, cuyo país cuenta 
aún con 5.200 soldados en Irak, criticó 
con dureza esta amenaza y calificó 
a las brigadas de “matones”.

El movimiento chiita libanés 
Hezbolá, cuyos hombres luchan 
junto al régimen sirio y su aliado 
iraní, pidió a Irak liberarse de la 
“ocupación” de Estados Unidos y 
afirmó que el ejército estadounidense 
“pagaría el precio del asesinato” de 
Soleimani.

El sábado, tras las masivas manifes-
taciones en varias ciudades de Irak 
por los funerales de Soleimani, varios 
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TRAS EL ASESINATO DE SOLEIMANI Y MUHANDIS

cohetes cayeron en la ultraprotegi-
da Zona Verde de Bagdad, donde se 
encuentra la embajada de Estados 
Unidos, y en una base aérea donde 
hay soldados estadounidenses.

“CAMBIOS” NUCLEARES

Bruselas anunció por su parte que 
invitaba al canciller iraní a preservar 
el acuerdo sobre el programa nuclear.

Las tensiones entre Washington y 
Teherán no han cesado de aumentar 
desde la retirada unilateral de Estados 
Unidos del acuerdo concluido en 2015, 
acompañado de fuertes sanciones 
estadounidenses contra Teherán.

Un año después de esta retirada, 
Irán comenzó a liberarse de algunos 
de los compromisos adoptados.

La quinta etapa de esta reducción 
de compromisos iba a ser anunciada 
a principios de enero pero, “habida 
cuenta de la situación” creada por 
la muerte de Soleimani, “algunos 
cambios se añadirán a la decisión 
tomada” por la noche, según el porta-
voz de Exteriores iraní, Abas Musavi.

Desde hace más de dos meses, de-
cenas de cohetes impactaron en 
zonas con presencia de diplomá-
ticos y militares estadounidenses 
en Irak. En uno de ellos, a finales 
de diciembre, murió un contratista 
norteamericano.

Trump justificó su ataque contra 
Soleimani argumentando que éste 
preparaba ataques “inminentes” 
contra diplomáticos y militares 
estadounidenses.

Pero tras la muerte de Soleimani, 
“ya no es una guerra a distancia, es 
una guerra directa”, asegura a la AFP 
Erica Gaston, especialista en Irán de 
la New America Foundation.

Un responsable saudita declaró por 
su parte que Washington no consultó 
sobre el ataque a su país, que teme 
posibles represalias iraníes.integrada 
en las fuerzas de seguridad.

Llamar a las 
tropas extranjeras 
a que se vayan 
inmediatamente o 
revisar su mandato 
mediante un proceso 
parlamentario”

ADEL ABDEL MAHDI

PRIMER MINISTRO DE IRAQUÍ



PROPIEDADES
Arriendo - CAsA

Coquimbo El Agrado de Peñuelas, 
3D-1B, amoblada, $350.000.  F: 
989241770

Arriendo - depArtAmen-

to

La Serena Condominio Portal 
La Florida, 3D-1B, $300.000 
gastos comunes incluidos.  F: 
997459983

Arriendo depto amoblado, año 
corrido, Guillermo Ulriksen con 
Raúl Bitrán, Condominio Barrio 
Universitario, 3 dormitorios, 2 
baños, al lado de supermercado 
y bencinera, 380 + gastos comu-
nes. Interesados:  F: 979292433, 
977168854

Turistas Condominio 5 personas 
piscina estacionamiento cerca 
mall Puerta del Mar $35.000 dia-
rios,  F: 92180290

La Serena Estadio $300 mil 
arriendo depto. cercano Mall 
año corrido,  F: 932601456

Deptos por día amoblados a 
turistas $30.000.  F: 95642860, 
512-220280

Coquimbo Alto Peñuelas arriendo 
Depto. interior año corrido baño 
cocina TV cable,  F: 998262035

Coquimbo espectacular vista La 
Herradura, por día, 5 personas, 
con piscina, cable, salida playa.  
F: 975699872, 994326661

Arriendo - piezA

La Serena pleno centro, cable 
wifi, cocina, lavado, año corrido, 
todo incluido 100000 CLP F: Fono 
87287846

Coquimbo Amoblada con agua, 
luz, gas y wifi incluidos ($20.000 
diarios). +56 9 53392507. 160000 
CLP F: Mario

Piezas por día a turistas con 
baño privado en el centro, pare-
jas $22.000.  F: 95642860

Se arrienda habitaciones baño 
privado cerca de universidades 
Inacap, Central, Santo Tomas, 
Puerta del Mar.  F: +56942734178

La Serena  Villa El Indio, pieza 
equipada, varón, solo $120.000 
+  garant ía ,  año corr ido.   F : 
+56999002026

Pieza persona sola, baño, cocina 
privada, con entrada indepen-
diente.  F: 993492703

Vendo - CAsA

Casa Sindempart buen sector con-
fortable 2 pisos estacionamiento 
patio,  F: 79622003 ID: 221405

$40.000.000 vendo casa 3D-1B, 
72 m2, terreno de 400 m2, Sin-
dempart sector El Sauce.  F: 
957236598

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs. Publica en www.diarioeldia.cl 

Vendo - terreno

Se venden 6 terrenos 5.000 m2, 
ubicados en la Estancia Cruz De 
Caña, Antigua Subdelegacion 
de Pan de Azucar, Coquimbo. 
Valor  $17.000.000 c/u.  Con-
tacto: fjver26@gmail.com F: 
+56975510674

Arriendo - LoCAL

Coquimbo Oficinas sector ban-
cos, Aldunate, 3° piso, 85.000, 
1 75 .000 ,  con  luz ,  agua   F : 
98250707

Pieza amoblada televisor cable 
wifi pareja o solo  F: 989371815, 
512523655

Se comparte espacio local de 
lotería en calle Balmaceda 664, 
La Serena. Dimensiones 3,6x2,4 
mts. Llamar interesados al  F: 
981373607

Coquimbo Se arriendan oficinas 
compartidas, oficinas virtuales, 
domicilio comercial 20000 CLP 
F: 993181512

VEHÍCULOS
Vendo - AutomóViL

Urgente vendo Taxi $10.000.000, 
documentos al día o permuta  F: 
+56998806463

V e n d o  t a x i  b á s i c o  N i s s a n 
V- 16  año  2007  t raba jando , 
$19.000.000,  F: 993594738

Vendo - Furgón

Hyundai New H-1 2009 transporte 
escolar a toda prueba, con niños 
para este año.  F: 983741245

Vendo - todo terreno

Kia Sportage Pro 2010 94.000 
kms., $5.000.000, único dueño.  F: 
966712878, 959179411

Compro - VehíCuLos

 ***Autokarino *** vende, compra 
al contado vehículos. Balmaceda Nº 
1325 La Serena. www.autokarino.cl, 
Fono F:  51 2 213758 

Vendo - CAmionetA

Nissan D-21 año 2000, papeles 
al día, 2.4, poco kilometraje, 
$1.890.000, cabina simple  F: 
965769887, 991802806

Kia Frontier 2.5 2015 120.000 
kms, cabina simple, $9.800.000  
F: 999343319

Chevrolet Dmax 4x4 full diesel  
2012 Se recibe vehículo menor 
F: 983602992 

Chevrolet Luv 2000 doble cabina 
2.3, $1.600.000; Mahindra 2015, 
$5.500.000  F: 963604797

Compro - AutomóViL

Compro vehículos a empre-
sas y particulares con deuda y 
sin deuda, Luis  F: 971840741- 
+56954043310

OCUPACIONES
requiero ContrAtAr

Empresa Doña Margarita requiere 
contratar los siguientes cargos: 
Panadero con experiencia y per-
sonal de Aseo de preferencia mujer, 
interesados presentarse en Los 
Arrayanes 777 Avda. del Mar (Local 
4)  F: ..

Colegio Saint John´s necesita Pro-
fesor Básica mención Matemáticas 
36 horas, Matemáticas y Física 40 
horas, 4 Asistentes de Párvulos 25 
horas, Lenguaje 40 horas, Inglés 35 
horas, Encargado Extraescolar 20 
horas. Correo: postulacionescole-
giolaserena@gmail.com 

Requiero contratar guardias en La 
Serena y Los Vilos ex funcionarios 
FFAA, orden y seguridad y curso 
OS-10 vigente.  F: 9-68402874

Fundación Educacional requiere 
docente de Ciencias Naturales. 
Interesados enviar CV a  F: francisco-
omar@hotmail.com

Tsunami Bar necesita cocinero en 
Avenida del Mar 5700 La Serena, 
entrevistas de lunes 6 a miércoles 
8 de Enero, horario entrevista: 12.00 
a 14:00 horas,  F: ...

Chofer colectivo Tierras Blancas 
Serena turno día petrolero,  F: 
77685794

Se necesita trabajadoras hasta 23 
años para trabajar en local deportivo 
para temporada estival, Avda. del 
Mar altura 4740, diario $15.000,  F: 
953458802

Se necesita contador(a) o persona 
especializada en sistema contable 
para colegios 40 horas:  F: postula-
cionescolegiolaserena@gmail.com

Colegio Marista Nuestra Señora de 
Andacollo requiere psicólogo (a) y 
educador (a) diferencial año 2020, 
enviar CV a  F: coordinacion.pie.
cnsa@gmail.com

Terrazza Restaurant requiere con-
tratar ayudante de cocina maes-
tro de cocina y garzon (runner) 
entrevistas 6 de enero a las 16:00 
hrs en Eduardo de la Barra 435 La 
Serena F: ...

GENERALES
Vendo

Alfombra limpieza oferta tapiz. 
Instalaciones cortinas, lámparas. 
Limpieza campana cocina (máqui-

na vapor)  F: 962740468

CApACitACión

Escuela verano reforzamiento mate-
máticas, física, cálculo, mecánica 
estática, estructura, Autocad, cursos 
individuales computación enseñanza 
básica, media, universitaria. Disco-
very Center. www.escueladevera-
no2020.cl  F: 985705970

Compro

Antigüedades Compra y Venta: 
Muebles relojes pinturas mone-
das lámparas libros discos fichas 
pianos joyas Reparaciones muebles  
F: 964948190, 512210417

serViCios

Se realiza masaje spa rela-
jante y descontracturante.  F: 
+56941106006

Refrigeración reparo cargo refrige-
radores vitrinas congelados todo tipo 
máquinas refrigeradas a domicilio,  
F: 958508329

Cefar Centro Tratamiento de Adiccio-
nes. Ubicado en Serena Golf, ayuda-
mos a toda persona con problemas 
de adicción. www.centrocefar.cl F: 
+56934124392, +56994864350

sóLo mAyores

Linda gordita XXL, $10.000 momento, 
full greco.  F: 947302540

Nueva agencia, lolitas maduras. 
Esperándote.  F: 936362607

Scort madura, masajista, completo 
F: 948580542

Privado Mariela 24 horas, nuevas 
chicas vip , Claudia 32, Rocío 35.  
F: 978268272

Mariela 45 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura, ¡Ven 
conóceme!  F: 995447208

Chicas scort ardientes, dispuestas 
a cumplir tus fantasías, domicilios, 
tríos.  F: 992815731, 992679580

Nuevo privado La Serena cen-
tro, univesitarias vip, lencería 
hot, domicilios.  F: 992679580, 
992876976

Mónica chilena 35 años exqui-
sita masajista scort, central  F: 
986693563

Dianita $10.000 express, tríos y 
fantasías. Servicio completo.  F: 
941149513

LEGALES
extrACtos

Ante el Primer Juzgado de Letras 
de La Serena, en causa rol N° 
V-189-2019, por sentencia defi-
nitiva de fecha 09 de octubre del 
2019, se declara la interdicción por 
causa de demencia de doña Nelda 
del Carmen Muñoz Ampuero, Run 
8.353.376-5 la que queda privada 
de la administración de sus bie-
nes, y se le designa como curador 
definitivo a su hijo Jorge Eduardo 
Cortés Muñoz, Run 13.967.092-2. 
SECRETARIA SUBROGANTE. 
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alemán procedente de las categorías 
inferiores del Manchester City. 

Sancho, segundo en la última entrega 
del prestigioso “Golden Boy” 2019 que 
otorga el diario italiano “Tuttosport” 
al mejor jugador sub-21, que ganó el 
portugués Joao Félix (Viseu, 1999), 
delantero del Atlético de Madrid, va 
rompiendo récord de precocidad en 

A pesar de su juventud ya cuentan 
con una importante presencia en el 
fútbol europeo, una “veteranía” que 
no hace nada más que agrandar las 
expectativas que se tienen sobre esta 
camada de futbolistas nacidos en los 
últimos días del siglo XX y que, a lo 
largo de 2020, cumplirán veinte años.

El ejemplo más significativo lo prota-
goniza el delantero inglés Jadon Sancho 
(el 25 de marzo cumplirá 20 años), del 
BorussiaDortmund, emergente estrella 
desde que en 2017 recalara en el equipo 

cila entre los 150 y 200 millones de 
dólares, según un estudio del CIES 
FootballObservatory, convirtiéndose 
en una de las más altas de un fut-
bolista que aún no ha cumplido los 
veinte años.

Otro veinteañero que triunfa en la 
liga alemana es el canadiense naci-
do en Ghana, de padres liberianos, 

NUEVAS FIGURAS

Jadon Sancho, del BorussiaDortmund, uno de los futbolistas más cotizados de la generación de los nacidos en 2000. EFE/EPA/FRIEDEMANN VOGEL

La juventud se 
abre paso y la 
generación de los 
nacidos en 2000 
viene con fuerza. 
Jadon Sancho, 
Ferrán Torres, 
Tonali, Haland, 
Alphonso Davies, 
Vinicius, Foden y 
Hudson Odoi, son 
algunas estrellas 
emergentes 
que pretenden  
consolidarse en el 
año que cumplen 
la veintena.

Juan Medina  / EFE

@eldia_crivera

FÚTBOL: LA BRILLANTE 
GENERACIÓN DEL 2000

la Bundesliga, como ser el futbolista 
con más goles (22) a su edad.

Codiciado por los grandes clubes 
europeos, e internacional con la 
selección inglesa, el delantero del 
BorussiaDortmund destaca por su 
habilidad, regate y desborde, no exento 
de precisión de cara a portería. 

Su cotización a fecha de hoy os-
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El joven Ferrán Torres (Valencia C.F.) es uno de los más sobresalientes de la liga española.

El brasileño ViniciusJuniors cumple 20 años este 2020.

El canadiense Alphonso Davies (derecha) es uno de los jóvenes talentos del Bayer Múnich. El delantero más cotizado entre los nacidos en 2000 es el noruego Haland.

EFE/ JuAN CARLOS CáRDENAS

EFE/ RODRIGO JIMéNEz

EFE/EPA/SASCHA STEINBACH EFE/EPA/LuKAS BARTH

150
y 200 millones de dólares es la 
cotización delantero inglés Ja-
don Sancho según un estudio 
del CIES FootballObservatory.

Alphonso Davies (2 de noviembre), uno 
de los pocos jugadores que se salvan 
del flojo de inicio de temporada del 
Bayern Múnich. 

El club bávaro cuenta con este habili-
doso extremo, que llegó del Vancouver 
Whitecaps en enero de 2019, como 
uno de los estandartes del plan de 
rejuvenecimiento de la plantilla que 
tuvo como primera fase la salida de 
Robben y Ribery el pasado junio. 

TORRES, VINICIuS, LAINEz… .

La evolución de Ferrán Torres (29 de 
febrero), extremo del Valencia C.F., en 
las dos últimas temporadas augura 
un futuro entre los mejores del fútbol 
internacional. 

Líder de la selección española sub-19 
que ganó el campeonato Europeo de 
2019, Torres se ha consolidado como 
uno de los imprescindibles en su 
equipo, un futbolista con regate y ve-
locidad que ya ha dejado en evidencia 
a muchas de las defensas rivales a las 
que se ha enfrentado.

Además de Ferrán Torres, otros des-
tacados próximos veinteañeros que 
juegan en la liga española son el bra-
sileño ViniciusJuniors (12 de julio) y el 
mexicano Diego Lainez (9 de junio).

Ambos, calificados de “estrellas del 
futuro” desde temprana edad no han 
conseguido asentarse en el fútbol es-
pañol, el primero en el Real Madrid y 
el segundo en el Real Betis. A pesar de 
su falta de continuidad, tanto Vinicius 
como Lainez forman parte de la de-
nominada “Generación Z” (nacidos 
en 2000 y adelante).

En el fútbol italiano las miradas es-
tán puestas en el centrocampista del 
Brescia, Sandro Tonali (8 de mayo), 
bautizado como el nuevo “Pirlo”. 

A pesar de su juventud, Tonali fue el 
gran artífice del ascenso de su equipo 
a la Seria A y  fue llamado a la selección 
italiana absoluta cuando el Brescia 

aún jugaba en la Segunda División, 
un hecho que deja en evidencia la 
dimensión de este “regista” (director, 
en italiano) que ya ha recibido ofertas 
de clubes como el PSG, Juventus y 
Manchester City.

Entre los goleadores del futuro 
domina el nombre del noruego 
ErlingBrautHaland, que cumplirá 20 
años el 21 de julio. El delantero del RB 
Salzburgo ha sido una de las grandes 
atracciones de la fase de grupos de 
la Liga de Campeones, autor de ocho 
goles en seis partidos, una gran actua-
ción que le ha valido su fichaje por el 
BorussiaDortmund. 

La efectividad de este larguirucho 
ariete de 1,93 metros de estatura, tanto 
en la liga austriaca como en las catego-
rías menores de la selección noruega, 
hizo historia al anotar nueve goles 
en un partido del Mundial sub-20 en 
mayo pasado y le ha convertido en el 
goleador de moda.

En la Premier League aparecen pro-
metedores “veinteañeros” como el 
caso del centrocampista canterano 
del Manchester City, Phil Foden (28 de 
mayo), el mejor jugador del Mundial 
sub-17 de 2017, que aún no ha conseguido 
la titularidad en los “citizens”, pero sí 
el reconocimiento de su entrenador, 
el español PepGuardiola. 

“Phil no se va a ningún lado, ni por 500 
millones de dólares. Phil es el City. No 
ficharemos a nadie para esa posición. 
Cuando David Silva se marche, sabe-
mos exactamente quién será nuestro 
nuevo mago”, ha señalado Guardiola.

Si en el City confían en el futuro de 
Foden, en el Tottenham lo hacen en 
el lateral RyanSessegnon (18 de ma-
yo) y el Chelsea hace lo propio en el 
delantero Callun Hudson Odoi (7 de 
noviembre). 

Foden, Sessegnon, Hudson Odoi más 
el citado Jadon Sancho son el futuro 
de la selección inglesa, junto a otros 
jóvenes que ya han superado la veinte-
na como Tammy Abraham (Chelsea), 
Marcus Rashford (Manchester United) 
y Mason Mount (Chelsea), firmes can-
didatos a lucirse en el Mundial de 
Catar de 2022. 

Una cita, a dos años vista, que podrá 
dar la verdadera dimensión de esta 
brillante generación de nacidos en 
el 2000, una promoción que viene 
cargada de buen fútbol. 
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Población 21 de Mayo y Unión Tangue juegan 
partidos amistosos en Coquimbo y La Serena

nutos de partido, cuando el arquero 
Julio Caña salió a destiempo ante 
un ataque de un delantero “rojo”. 
Afortunadamente la defensa estuvo 
atenta para despejar el peligro.

Este susto quedó rápidamente 
atrás cuando el centro atacante 
Remigio Pizarro marcó un verda-
dero golazo mediante un disparo 
de media distancia, el delantero 
sacó un disparo más colocado que 
potente. Esta fue la apertura de la 
cuenta.

Posteriormente los ovallinos am-
pliaron las cifras. Un remate de 
media distancia dio en el palo, en 
el rebote estuvo atento José “Pepe” 
Cortés, quien apareció destapado 
para solo empujar el balón y mar-
car el 2 a 0.

El segundo tiempo el arquero 
ovallino Julio “Maniquí” Caña se 
volvió figura, cuando en dos oca-
siones intervino para despejar dos 
disparos al tiro de esquina. Estas 
jugadas fueron al minuto 3 y 13 del 

El  mayor certamen de fútbol 
amateur a nivel regional está a 
una semana de empezar. En este 
contexto los mejores clubes de 
cada asociación se preparan para 
afrontar este gran desafío y ganarse 
un lugar en el podio entre los más 
destacados de toda la región.

Dos de los elencos de Ovalle que se 
ganaron el honor de jugar este certa-
men son Club Deportivo Población 
21 de Mayo y Unión Tangue.

Estos dos clubes están preparando 
su participación en la copa para 
poder llegar lo más arriba posible.

Es por eso que ambos se movili-
zaron hasta Coquimbo y La Serena 
respectivamente para así afrontar 
algunos partidos amistosos que 
sirvieran para llegar con ritmo de 
competencia al torneo regional.

21 de mayo triunfa

El Club 21 de Mayo viajó hasta el sec-
tor de Tierras Blancas en Coquimbo 
para enfrentar a Santo Domingo en 
el Complejo Deportivo Don Florito.

El equipo tricolor tuvo una buena 
presentación y pudo celebrar por 
partida doble. La serie senior 50 de 
la villa El Quiscal fue la encargada 
de abrir la jornada de la mañana en 
Tierras Blancas. Los experimentados 
jugadores finalmente vencieron 
por 3 a 1. Dando paso a la serie 35, 
quien se llevó los focos.

El partido comenzó aproxima-
damente al medio día. El elenco 
ovallino mostraba una leve supe-
rioridad. Sin embargo fueron los 
locales quienes tuvieron la primera 
llegada clara rondeando los 15 mi-

de Mayo en Copa de Campeones, 
su presidente y entrenador Mario 
Pizarro es ambicioso, y espera que 
su equipo llegue lejos en el torneo 
regional: “Esta será nuestra terce-
ra participación consecutiva en 
copa de campeones. La primera 
vez salimos cuartos, en la segunda 
quedamos eliminados por el cam-
peón. Ahora queremos llegar a una 
semifinal, eso sería espectacular. 
Estamos trabajando para eso, con 
harto trabajo se va lograr”

La serie de honor de 21 de Mayo 
enfrentará el próximo domingo 19 
de enero su primer partido en la 
Copa de Campeones. En esta oportu-
nidad jugará el partido de ida ante 
Halcones Negros de Coquimbo en 
La Pampilla, para después cerrar de 
local en el estadio A FAO de Ovalle. 
Por su parte, la serie 35, quienes 
jugaron el día domingo, esperará 
hasta el 3 de febrero para debutar 
ante el elenco de La Victor de la 
asociación de La Pampa.

tangue con una y una

Unión Tangue por su parte se trasla-
dó hasta el sector de Las Compañías 
en La Serena, específicamente hasta 
el Complejo Deportivo Juan Soldado. 

En este recinto los tanguinos ju-
garon dos amistosos durante la 
tarde dominguera. Primero la serie 
35 goleó por 3 a 0 a su similar de 
Estudiantes. 

El partido de fondo fue de la serie 

PREPARANDO LA COPA DE CAMPEONES

Jugadores tricolores de 21 de mayo se abrazan tras gol de remigio Pizarro  Juan adams

Ambos equipos ovallinos 
viajaron este domingo para 
enfrentar amistosos ante 
clubes de la conurbación de 
la provincia del Elqui.

Luciano Alday V.  / OVALLE

@eldia_cl

segundo lapso.
Al minuto 18 de esta segunda 

parte Guillermo Veliz, el “10” de 
la población 21 de Mayo, enfrentó 
al cara a cara al arquero de Santo 
Domingo. El ovallino finalmente 
fue vencedor al sacar una buena 
definición para marcar el 3 a 0.

Por último, en los 21 minutos de 
juego el árbitro concedió penal a 
favor de Santo Domingo, el “11” rojo 
se paró frente al balón y definió 
potente a su izquierda. El portero 
Caña se lanzó bien y tocó la pelota 
pero no pudo evitar el tanto. 3 a 1 
fue el resultado final.

Al finalizar el encuentro Remigio 
Pizarro, goleador autor del primer 
tanto, mostró su felicidad al aportar 
con goles y valoró lo grato de esta 
experiencia, “estoy contento de 
anotar, porque es mi trabajo dentro 
de la cancha, cumplir con hacer 
goles y celebrar con los amigos” 
señaló el “9” tricolor.

En cuanto a los objetivos de la 21 
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de honor, la categoría adulta. En 
esta Unión Tangue enfrentó a Los 
Copihues, quienes fueron cam-
peones de su asociación y estarán 
también presentes en la Copa de 
Campeones.

El partido chocó a dos fuerzas 
parejas, el primer tiempo fue de 
ida y vuelta, con ambos equipos 
creándose oportunidades de anotar, 
principalmente mediante la vía del 
remate de larga distancia.

Sin embargo la más clara del pri-
mer tiempo fue para los locales, 
cuando un delantero “rojo” se las 
ingenió para rematar de chilena. 
La extraordinaria maniobra fue 
bloqueada por una gran tapada 
del arquero Diego Tabilo.

Para “los verdes” en tanto la más 
cercana fue de Marcos Robles, quien 
en el punto penal recibió un pase 
desde la derecha, pero el disparo 
fue débil y culminó en las manos 
del arquero serenense.

De esta manera el primer lapso 
culminó con el marcador en blanco. 
En el segundo tiempo el partido 
fue mucho más friccionado, esto 
debido al gran número de cambios 
que se realizaron.

Las emociones llegaron bien avan-
zado el encuentro. A los 27 minutos 
de la segunda parte el mediocam-
pista Matías Tirado elevó un potente 
remate tras una serie de rebotes. 

En la jugada siguiente Unión Tangue 
pudo liquidar en un contragolpe 

PoLidePortiVo

Experto capacita en tenis de mesa
a profesores de la Corporación

Profesores de la Corporación Gabriel González Videla de La Serena fueron 
capacitados en la disciplina del tenis de mesa en una actividad que se 
efectuó en el gimnasio polideportivo de Las Compañías. 

La actividad estuvo a cargo de la organización “OLS” mediante su área  
capacitación y deporte”,  a través del proyecto   “Curso  de Capacitación 
en Tenis de Mesa y  su aplicación metodológica correcta en el proceso 
de enseñanza”. 

El Director del Departamento Extraescolar de la Corporación Municipal 
Gabriel González Videla, Luis Tabilo,  destacó la realización del curso 
y explicó que la actividad se concentró en los docentes de Educación 
Física de los establecimientos que administra la Corporación, quienes 
se impusieron de las técnicas y métodos pedagógicos que se aplican en  
la enseñanza precoz y formativa  de este deporte.

La Clínica fue dictada por  el  Experto en la disciplina Hernán Donoso 
Barrientos,  acreditado  entrenador por la Fechiteme, nivel III ITTF,  quien 
tiene más de 35 años de experiencia y 30 de docencia. Donoso conoce las 
metodologías de la enseñanza formativa inicial, como los entrenamientos 
de  alto rendimiento de la especialidad, que han validado contribuir  a la 
región de  exitosos tenimesistas en los diversos escenarios  regionales, 
nacionales  e internacionales. 

Para los asistentes fue una gran experiencia que les permitió tener 
mayor fundamento  en este deporte, y que sin duda permitirán no solo  
nutrir a sus dirigidos  de conocimientos teórico- práctico de una forma 
más lúdica y entretenida en su aprendizaje,  sino que además les signi-
ficará descubrir en sus alumnos talentos y habilidades que hasta ahora 
permanecían ocultas.

Gonzalo Barraza,  uno de los integrantes del taller, y quien ejerce en el 
Colegio Héroes de la Concepción, valoró “el haber tenido esta oportunidad 
de poder practicar la Técnica, enriquecerme con  diferentes esquemas 
de ejercicios, como también de juegos motivacionales recreativos  de 
este deporte dual”.

Luis Tabilo   indicó, por su parte, que “sabemos que existen  una gran 
cantidad de mesas de Ping Pong en  los  Colegios que administra nues-
tra Corporación, por ello  se hace  muy importante llevar adelante este 
programa de capacitación docente, así logramos, a través de este deporte 
fortalecer las habilidades sicomotriz, afianzar la integración multicul-
tural, como también potenciar las destrezas y mejorar la convivencia 
escolar expreso”

Quienes deseen participar de este tipo de talleres pueden contactarse 
al fono +569 82883150 

por la banda izquierda liderado por 
Paulo Chaura, el delantero enfrentó 
al portero pero este achicó bien el 
espacio y bloqueó el remate.

6 minutos más tarde el arquero 
ovallino Diego Tabilo nuevamente 
fue figura, tras volar para tapar un 
remate que larga distancia.

Sin embargo Los Copihues serían 
quienes se quedarían con el triunfo, 
al minuto 36 Matías Tirado recuperó 
un balón, la jugada culminó con un 
disparo de Jean Maldonado para 
abatir el arco ovallino y marcar el 
1 a 0 definitivo.

De esta manera Unión Tangue 
se trae una victoria y una derrota 
de esta jornada de domingo en 
La Serena.

Luis Urente, entrenador del equipo, 
valoró la experiencia, principal-
mente por la calidad de rivales 
que enfrentó. “Fueron partidos 
muy buenos para nosotros, los 
rivales son equipos muy buenos. 
Es mucha la diferencia del fútbol 
ovallino con el fútbol de este sector, 
ya sea con Coquimbo o La Serena, 
para nosotros son rivales fuertes 
y que da gusto jugar” declaró el 
estratega de Tangue al anochecer 
post partidos.

Unión Tangue debutará en la Copa 
de Campeones este 19 de enero ante 
el club Obrero de Andacollo, esto en 
la serie de honor. Mientras la cate-
goría 35 enfrentará a Fedenort, de la 
asociación San Juan de Coquimbo.

unión tangue (serie 35) ganó por 3 a 0 a estudiantes Luciano aLday

cedida
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Cada día son más las personas que le 
toman el peso a su salud física, mental 
y espiritual y buscan formas no conven-
cionales de aliviar el estrés, el dolor y 
de sanarse, en especial en tiempo de 
crisis e incertidumbre como el actual, 
donde esos sentimientos son masivos.

Quien sabe de eso es la terapeuta 
holística y ancestróloga María Patricia 
Schwerter, que trabaja hace más de 15 
años con las personas en sus procesos 
de sanación y equilibrio energético, 
utilizando técnicas como el reiki, la 
armonización energética, ancestrolo-
gía, terapia metamórfica, entre otras.

“Yo trabajaba en Viña del Mar, en 
Santiago, pero en La Serena me pasó 
algo muy especial con las personas, 
yo sentía que eran personas con las 
cuales yo tenía que trabajar, porque 
aquí cuando van a terapia se preocupan 
de ellas mismas” relató.

Está convencida que uno de los gran-
des problemas que tiene la sociedad 
es que no ha sanado sus emociones 
y eso parte por uno y con pequeños 
cambios en el día a día que van suman-
do y empoderando, especialmente en 
momentos de mayor estrés.

“Yo creo que lo primero es estar bien 
con uno mismo, y eso lo podemos 
hacer con una simple meditación que 

es escuchar nuestra respiración por 
cinco minutos y desde ahí nosotros 
podemos proyectar lo que queremos 
para el día” aconsejó.

Ha trabajado con pacientes en duelo, 
depresiones, con miedos y enfermeda-
des físicas, y su estrategia es conocer a 
las personas y poco a poco ir entregán-
doles las herramientas para que vayan 
auto sanándose y empoderándose 
poco a poco.

“He tratado muchos pacientes con 
cáncer que han tenido sus tratamientos 
médicos y las quimios no les afectan 
tanto al hacerse este tipo de terapias por-
que el sistema inmunológico sube con 
el reiki y la armonización energética”.

Uno de los aspectos que trabaja María 
Patricia es la ancestrología, una tera-
pia que permite sanar las relaciones 
con los padres y ancestros, así como 
traumas, enfermedades o situaciones 
que se van repitiendo de generación en 
generación. Se formó como ancestróloga 
con Pedro Engel y Gloria Liberman y 
busca plasmar ese conocimiento en 
la sanación de las personas.

Otra de las terapias que más utiliza es 
el reiki. Se trata de sesiones donde el 
paciente permanece acostado en una 
camilla y la terapeuta coloca las manos 
sobre una serie de ubicaciones en el 
cuerpo y la energía reiki va fluyendo.

Se trata de un tratamiento de relajación 
profunda con la utilización de aromas 
y música que entregan sensación de 
calma y de paz para lograr armonizar 
a los pacientes, para lo cual muchas 
veces se requiere más de una sesión.

Con quien suele trabajar esta técnica 
es con niños y niñas, ya que entrega 
diversos beneficios, regula la hiperacti-
vidad, aumenta el rendimiento escolar, 
mejora la concentración, desarrolla la 
creatividad, aumenta la autoestima, 
armoniza las emociones, disminuye 
los miedos y aporta en la tranquilidad 
y en la paz de  los menores.

Es por eso que además de realizar 
las terapias, también imparte talleres 
para que las madres puedan aprender 
a realizar reiki con sus hijos, y para que 
las personas puedan usar la energía 
para sanar sus dolencias.

“Para mi estas terapias son comple-
mentarias, no son alternativas como 
dicen, son complementarias, podemos 
complementarlas con tratamientos 
médicos, psicológicos, psiquiátricos”.

Actualmente María Patricia dedica gran 
parte de su tiempo a realizar diversos 
talleres, tanto para madres con sus 
hijos, como para todo tipo de edades. 
Para más información pueden hacerlo 
mediante el correo patricia.schwerter@
gmail.com o al +569 96891572.

El uso de las energías como método de sanación es una decisión que muchos 
han optado para sus tratamientos de sanación, el reiki, los cuencos tibetanos, 
aromaterapia, terapias florales, entre otras, son una gran alternativa, especialmente 
en tiempos de crisis donde los ánimos suelen estar más tensos y es necesario contar 
con una vía de escape.

Uso de terapias complementarias 
para la sanación en tiempo de crisis

La terapeuta holística y ancestróloga María  
Patricia Schwerter en plena terapia. 

EL DIA 

TERAPIAS HOLÍSTICAS

Javiera Sánchez  / LA SERENA

@eldia_cl



CULTURA&ESPECTÁCULOSel Día    I   LUNES 6 DE ENERO DE 2020  I  I  21

Una serie de talleres de teatro para 
niños y niñas de todas las edades 
es uno de los panoramas y opcio-
nes de verano que ofrece el área de 
formación deTeatroPuerto por todo 
este mes de enero. Se trata de cinco 
instancias de aprendizaje que ya 
tienen sus inscripciones abiertas, 
cada una con cupos limitados.

Para los más pequeños, entre cinco 
y once años, está el taller de tea-
tro a cargo del actorNicolás Yusta 
Moraga quien busca entregarles las 
herramientas para que adquieran un 
mayor desarrollo en el área socio-
cultural, motivándolos a conocer 
y respetar su cuerpo y el de otros y 
a sacar provecho del lenguaje cor-
poral, entregando valores como la 
integridad, el trabajo en equipo, el 
respeto y potenciando la participa-
ción, creatividad y responsabilidad.

El taller de actuación a cargo de la 
actriz DayánGerrero Montiel está di-
rigido para jóvenes entre 13 y 17 años 
y busca entregar las herramientas 
básicas de la actuación y desarrollar 
habilidades sociales y comunicativas. 
El taller finaliza con escenas teatrales 
que incluyen improvisación, música, 
danza y toda vía de expresión.

El tercer taller es de actuación ci-
nematográfica, es para mayores de 
14 años, tiene una duración de cinco 

clases donde se ejercita la concien-
cia del cuerpo, voz y emociones al 
servicio de la narración cinemato-
gráfica. Está a cargo del actor de cine 
y televisión Samuén González Vera 
y el taller tendrá como resultado la 
grabación de escenas de una historia 
creada por el grupo.

Otra opción, para mayores de 17 
años, es para quienes desean y gustan 
escribir, tengan o no experiencia. La 
dramaturga Dayán Guerrero Montiel 
dirige el taller de escritura creativa, 
donde a través de diferentes ejercicios 
se irán desarrollando diversos diálo-
gos, entregando técnicas y estrategias 
para la creación y desarrollo de un 
texto dramático.

Finalmente está el taller de intro-
ducción a la actuación (mayores de 18 
años), impartido por el actor Harold 
Olivares Vega, quien entrega conoci-
mientos básicos acerca del proceso de 
creación teatral a través del cuerpo, 

la voz y la interpretación, trabajando 
aspectos fundamentales de lo plan-
teado por ConstantinStanislavski, 
padre del teatro occidental. 

Todos los valores y horarios de los 
talleres están disponibles en www.
teatropuerto.cl y quienes desean 
inscribirse pueden hacerlo en con-
tacto@teatropuerto.cl o llamando 

a +56 51 2496379.
TeatroPuerto forma parte del 

Programa Otras Instituciones 
Colaboradoras del Ministerio de las 
Culturas, las Artes y el Patrimonio que 
busca fortalecer y dar continuidad 
a instituciones y organizaciones 
culturales de derecho privado y sin 
fines de lucro.

Ya se encuentran abiertas 
las inscripciones para 
los talleres de verano 
que estará facilitando 
TeatroPuerto durante 
enero de 2020. Se trata 
de cinco instancias de 
aprendizaje en temáticas 
de teatro, actuación y 
escritura para todas las 
edades.

Comenzó la inscripción 
para los talleres de verano 
2020 de TeatroPuerto

TeatroPuerto está invitando a participar en sus talleres de verano. 
CEDIDA

TEATRO, ACTUACIÓN Y ESCRITURA

Equipo El Día   / LA SERENA

@eldia_cl
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El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY JUEVES VIERNES

9-29 8-26 7-29
Radiación 11+

Los Vilos

HOY JUEVES VIERNES

13-19 13-17 13-20
Radiación 11+

HOY JUEVES VIERNES

12-24 10-22 11-22
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY JUEVES VIERNES

16-31 13-28 14-29
Radiación 11+

Monte Patria

HOY JUEVES VIERNES

12-31 12-29 12-32
Radiación 11+

Ovalle

HOY JUEVES VIERNES

9-25 9-24 8-29
Radiación 11+

Vicuña

HOY JUEVES VIERNES

11-30 9-29 10-31
Radiación 11+

Coquimbo

HOY JUEVES VIERNES

13-20 13-20 12-21
Radiación 11+

La Serena

HOY JUEVES VIERNES

13-20 13-20 12-21
Radiación 11+ 

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

02 Chilevisión
05.45 Primera página 06.30 Contigo CHV 
07.45 Contigo en la Mañana. 11:00 Viva 
la pipol 13:00 CHV Noticias tarde 15:30 
Victoria. 16.30 Tu vida, tu historia. 18.30 
La divina comida
20.30 CHV Noticias
21.30   Gemelas
22.30 Pasapalabras
01.00  Chilevision Noticias 
 noche
01.30 Cierre transmisiones

04 TVN

06:30 24 AM 08:00 Muy buenos días 13:00 
24 Tarde 15:30 Hercai 16.15 Elif. 17:30 Car-
men Gloria a tu servicio. 19.00 Gran Rojo
21..00       24 horas Central
22.30      TV Tiempo
22.40      Esposa joven
00.15      No culpes a la noche.
01.15        Medianoche
03.00      Cierre de transmision

05:30 Somos un plato te despierta 06:25 El 
tiempo 06:30 MILF 07:55 El tiempo 08:00 A3D 
10:36 Falabella TV  14:40 Directo al corazón 15:15 
No: 309 16:00 Cosas de mujeres 17:00 Somos 
un plato 18:00 Me late 19:25 El tiempo 19:30 
MILF 20.30  Amor sincero 20.55 El tiempo 21:00 
Criminal Minds 22:00 Cariño malo 23:00 Me late
00:00 Toc Show
01:00 Cosas de mujeres
02:00 Cariño malo
03:00 Toc Show - Trasnoche
04:00 Música de los 80

05 UCV TV
06.00 Chapulín Colorado 07.00 Popcorn TV. 07.30 
El abogado 08.00 Hola, Chile. 12.00 Intrusos. 
14.30 Juntos, el corazon nunca se equivoca. 
15.15 Mujer casos de la vida real. 15.45 Punto 
noticias. 16.00 Mujer casos de la vida real. 16.45 
Punto noticias. 17.00 Esta historia... me suena. 
18.00 La reina soy yo. 20.45 Punto noticias. 21.00 
Me robó la vida
22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.00        Sacúdete
03.00        Intrusos

07 La Red

05.45 Meganoticias amanece. 06.30 Me-
ganoticias conecta. 08.00 Mucho gusto. 
13.00 Meganoticias actualiza. 15.20 Ver-
dades ocultas. 16.30 Segunda Oportuni-
dad. 17.20 Pañuelo rojo. 18.20 El otro lado 
del paraíso. 19.05 Las mil y una noches. 
20.00 Yo soy Lorenzo
21.00 Meganoticias prime
22:20 El tiempo
22:25 100 días para enamorarse
23:20 Fatmagul
00.10 Segunda oportunidad
02.00 Yo soy Lorenzo

11 Mega

05.45 Infórmate en un 3x3. 06.30 Tele-
trece A.M. 07.45 Bienvenidos. 13.00 Tele-
trece Tarde. 15:30 El tiempo 15:35 Juego 
contra fuego 17.10 Teletrece tarde. 18.00 
Ezel. 19.00 Caso Cerrado. 
21.00 Teletrece
22.30 El tiempo
22.35 Amor a la catalán
23:30 Sigamos de largo
00.30 Teletrece noche
01.15 Los simpson
02.15 Cierre de transmisiones

13 TVUC

TV Abierta

CineCineCine
STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER 4DX-3D ESP
Sala 1   TE+7 Horarios  10:30; 16:20 hrs

Horario funcionamiento: Lunes a domingo de 10:15 – 21:45.Todo estará 
sujeto a modificación dependiendo de la contingencia del sector.

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER SUBT
Sala 4 TE+7 Horarios 21:00 hrs.

JUMANJI: EL SIGUIENTE NIVEL 4DX-3D ESP
Sala 1  TE Horarios 13:45; 19:15hrs

JUMANJI: EL SIGUIENTE NIVEL ESP
Sala 2  TE Horarios 11:45; 14:30; 17:30; 20:15 hrs

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER ESP
Sala 4  TE+7 Horarios 12:00; 15:00; 18:05  hrs

ANGELES DE CHARLIE SUBT
Sala 5. TE+7 Horarios 20:30 hrs

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER ESP
Sala 3    TE+7 Horarios 11:00; 14:00; 17:00; 20:00 hrs.

MALEFICA: DUEÑA DEL MAL ESP
Sala 5 TE  Horarios 12:50 hrs

ESPIAS A ESCONDIDAS ESP
Sala 6.  TE  Horarios 11:15; 13:30; 15:45; 18:20 hrs

La agencia de detectives Townsend es conocida 
por los servicios ofrecidos por sus Ángeles: un trío 
de mujeres que cambia de una generación a otra. 
La agencia se ha hecho internacional y ahora tiene 
varios equipos de Ángeles en todo el mundo. 

ANGELES DE CHARLIE

Mall VIVO Coquimbo
Varela 1524
Coquimbo

JUMANJI: EL SIGUIENTE NIVEL ESP
Sala 6 TE  Horarios 20:45 hrs

JUMANJI: EL SIGUIENTE NIVEL ESP
Sala 7.  TE Horarios 10:40; 13:15; 16:00; 18:45; 21:30 hrs

ANGELES DE CHARLIE ESP
Sala 5 TE+ 7 Horarios 10:15; 15:20; 17:50 hrs

FROZEN 2 ESP
Sala 8 TE  Horarios 10:00; 12:30; 14:45; 17:15; 19:30 hrs

LA POSESION DE MARY ESP
Sala 8. 14 Horarios 21:45 hrs

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí-
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du-
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén.                 

Gracias 
Tres Ángeles

Por favor 
concedido

Gracias 
Fray Andresito

Por favor 
concedido

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra-
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Confío 
en Dios

Con toda la fuerza de mi alma. 

Por eso le pido a Dios ilumine mi 

camino y me otorgue la gracia 

que tanto deseo. Rezar tres días, 

publicar al cuarto.

Pide a los 
tres 

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum -
plirán.
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Falucho y Peró

Puzzle

Vida Social

Rotary Club Club San Joaquín La Serena cita a sus 
socios a la reunión de hoy, a las 20:00 horas, en 
Espacio Club Cazaux, Avda. Los Nísperos 42, La 
Serena.

ROTARY CLUB

Se invita a la comunidad a la misa que es oficiada 
cada día en el Convento de Las Carmelitas Descalzas, 
Gandarillas 997 de La Serena. Lunes a viernes, a las 
07:00 horas; sábado a las 12:00 horas; y domingo a 
las 08:15 horas.

MISAS

Utilidad pública

Mareas

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan, Balmaceda 
438. 
COQUIMBO
Salcobrand. Aldunate 1230. Fono 
2325347
OVALLE
Salcobrand. Vicuña Mackenna 
180. Fono 2627047

SANTORAL

Wilma, Melanio

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Amor: Esta primera quincena 
de enero debe ser aprovechada 
compartiendo con su familia y 
amistades. Salud: Todo lo que 
sea perjudicial para su salud 
debe ser apartado. Dinero: Las 
cosas en las finanzas deben ser 
tomadas con mucha seriedad. 
Color: Plomo. Número: 16.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: Serene su corazón para 
que este esté más preparado 
para reencontrarse con el 
amor. Salud: Trate de evitar 
los malos ratos ya que afectan 
su alma. Dinero: Analice con 
calma las opciones de trabajo 
y analice si habrá proyecciones 
de crecimiento. Color: Naranjo. 
Número: 11.

Amor: Necesita hacer grandes 
cambios en su vida. Piense que 
cosas puede mejorar. Salud: Esta 
jornada cuídese de los acciden-
tes en su hogar. Dinero: No se 
quede solo con lo que tiene, tal 
vez necesite emprender algún 
negocio pequeño. Color: Beige. 
Número: 14.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: El amor lentamente 
se irá acercando a usted, 
pero la paciencia será lo más 
importante. Salud: Piense más 
las cosas que hace. No corra 
riesgos. Dinero: Aproveche 
las oportunidades que se pre-
senten en especial si se trata 
abarcar hacia otros rumbos. 
Color: Violeta. Número: 2.

Amor: Si su corazón sigue 
cerrado a la posibilidad de 
amar difícilmente las cosas en 
su vida van a cambiar. Salud: 
Debe hacer más cosas que 
favorezcan su salud. Dinero: Es 
importante que se automotive 
para que pueda alcanzar más 
prontamente sus metas. Color: 
Verde. Número: 22.

Amor: El diálogo fructífero posi-
bilita a que lleguen a acuerdos 
con más facilidad. Salud: Cui-
dado con la comida. Modérese. 
Dinero: Los pasos que dé en su 
trabajo deben ser pensados con 
un poco más de detenimiento. 
Color: Marrón. Número: 4.

Libra Escorpión

Amor: Trate de abrirse más a la 
vida. No la desperdicie enoján-
dose por tonterías. Salud: Trate 
de distraerse un poco más para 
no sentirse agobiado/a. Dinero: 
Puede ser que su enfoque en el 
trabajo no sea el más adecuado 
y sea necesario modificarlo. 
Color: Gris. Número: 3.  

Amor: Analice cuales son las 
cosas que le hacen bien al 
corazón y trate de nutrirse de 
ellas. Salud: No se descuide 
tanto. Cuide su salud. Dinero: 
Involucrar todo lo que ha logra-
do por un negocio riesgoso es 
tener una actitud muy irrespon-
sable. Color: Calipso. Número: 6.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Las cosas deben hablar-
se más antes de pensar que ya 
están resueltas. Salud: Cambiar 
los hábitos permitirá aumentar 
su esperanza de vida. Dinero: 
No pierda el norte al momento 
de decidir las acciones que 
debe tomar para que mejoren 
las cosas en su trabajo. Color: 
Crema. Número: 20.

Amor: Aproveche esta esta pri-
mera quincena para reflexionar 
sobre lo que ha sido su vida 
hasta ahora. Salud: Cuidado con 
las enfermedades infecciosas. 
Dinero: Reorganice mejor las 
finanzas de su negocio o casa 
para evitar problemas más 
graves en el corto plazo. Color: 
Ocre. Número: 17.   

Amor: Andar de mal humor re-
percute en los vínculos con los 
demás, trate de controlarse. Sa-
lud: Analice que cosas le hacen 
bien y que no. decídase. Dinero: 
Si no mejora los mecanismos 
de comunicación con sus 
colegas es muy difícil que las 
cosas mejoren. Color: Amarillo. 
Número: 10.

Amor: Evite conflictos con quie-
nes le rodean o estos pueden 
incluso llegar a generar una 
fractura. Salud: Haga lo posible 
por evitar los focos de conflictos. 
Dinero: No desperdicie las opor-
tunidades para ampliar los rubros 
de su negocio, reinvierta. Color: 
Morado. Número: 24.

Horóscopo

MAÑANA
02.03 H 0.62 P 
07.37 H 1.07 B
13.21 H 0.55 P
20.06  H 1.41 B

Puzzle

MAÑANA
01.11 H 0.70 B
06.42 H 1.07 P
12.40  H 0.57 B
19.275 H 1.33 P

Cine

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs.
incluyendo los festivos- Cierre después de 
la última función. (horarios de trasnoche 
se refiere a todas las películas que comien-
cen después de las 23.00 hrs.)
*Los horarios esta sujetos a modificación.

El superespía Lance Sterling y el científi-
co Walter Beckett son casi polos opuestos. 
Cuando los eventos dan un giro inesperado, 
Walter y Lance de repente tienen que con-
fiar el uno en el otro de una manera comple-
tamente nueva. Ambos tienen que aprender 
a trabajar conjuntamente y así evitar que 
todo el mundo esté en peligro.

ESPIAS A ESCONDIDAS

ÁNGELES DE CHARLIE 2D SUB.
Sala 1  TE+7 Horarios 2150 hrs 

JUMANJI, EL SIGUIENTE NIVEL 2D-DOBLADA
Sala 1. TE Horarios  1300 hrs

FROZEN 2  2D DOBLADA
Sala 3 TE Horarios 1050-1320-1600-1840-2120 HrS

ÁNGELES DE CHARLIE 2D-DOBLADA
Sala 1. TE+7  Horarios: 1610 1900 hrs

JUMANJI, EL SIGUIENTE NIVEL 2D-DOBLADA
Sala 2  TE Horarios 1030-1340-1630-1920- 22.10 hrs

Mall Plaza
Alberto Solari 1400. La Serena

ESPÍAS A ESCONDIDAS 2D DOBLADA
Sala 4 TE Horarios  1020-1250-1540-1810-2050 hrs

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER 2D DOBLADA
Sala 5 TE+7  Horarios 1210-1520-1830-2140hrs 

JUMANJI, EL SIGUIENTE NIVEL 2D DOBLADA-XD
Sala 6 TE Horarios  1120-1430-1730 hrs 

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER 2D SUB. XD
Sala 6 TE+7Horarios 1 2040 hrs
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